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Governo faz nova convocação de 
professores para a rede estadual de ensino
As salas de aula de todo o estado do 
Rio vão ganhar o reforço de 596 no-
vos professores. Os docentes foram 
convocados conforme publicação na 
edição do Diário Oficial da sexta-feira 
(25/08). Os candidatos foram aprova-
dos e classificados em concursos pú-
blicos referentes aos anos de 2013 e 
2014 e vão lecionar em diversas áreas 
de ensino como Português, Matemá-
tica, História, Geografia, Ciências, 
Química, Biologia, Artes, Ensino Reli-
gioso, Línguas, Educação Física e de-
mais disciplinas pedagógicas.
Os candidatos deverão comparecer no 
local, em dia e hora fixados pelo edital, 
munidos de original e cópia, RG, CPF, 
certidão de nascimento ou casamen-
to, com as respectivas averbações, se 
for o caso, PIS/PASEP, Título de Eleitor, 
CTPS, Certificado de Reservista, Diplo-
ma de Conclusão, Comprovante de Re-
sidência e credenciamento expedido 
pela Autoridade Religiosa, de acordo 
com o edital do concurso.
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Angola diz ver Brasil 
como “porta de entrada” 

para o Mercosul

Mundo Sofia Rodrigues Brilha como 
Nala: Um Convite ao Encantador 

Mundo de ‘Rei Simba Musical’
“Rei Simba” percorreu diversos espaços, incluindo o Teatro 
Baden Powell em Copacabana, a Fundação Rio Das Ostras 
de Cultura em Rio das Ostras, o Teatro de Arena Elza Osbor-
ne em Campo Grande e a Areninha Carioca Gilberto Gil em 
Realengo. Agora, terá uma apresentação na Cidade das Ar-
tes, na Barra, no dia 09 de setembro, às 17 horas Página 09

Canudos de papel ou 
bambu podem não 

ser tão sustentáveis
Pesquisadores analisaram vários tipos de canudo 
vendidos na Bélgica como opção aos de plástico e 
encontraram substância que não se decompõe, difi-
cultando a sua reciclagem.
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Parque Aquático 
Júlio Delamare 
abre mais 450 
vagas para a 

natação infantil
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Trabalhamos duro 
para conseguir 
chamar esses 
profissionais, que há 
anos aguardavam. O 
Rio de Janeiro teve 
dias muito difíceis no 
passado mas, com 
responsabilidade 
e dedicação, nossa 
gestão conseguiu 
reverter a situação e 
chamar os aprovados 
- afirma o governador
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Lula anuncia programa 
para desenvolver 
agricultura de Angola
O presidente Luiz Inácio Lula da Silva 
anunciou, na sexta-feira (25), a elabo-
ração de um plano conjunto entre os 
Ministérios da Agricultura do Brasil e 
Angola para o desenvolvimento agrí-
cola do país africano, especialmente 
na região do Vale do Rio Cunene.
“A prioridade é fazer uma revolução 
agrícola no país para garantir o cres-
cimento econômico e a segurança ali-
mentar da população”, disse Lula, após 
encontro com o presidente João Manuel 
Lourenço, em Luanda, capital angolana.

STF forma maioria para determinar que Congresso 
atualize número de deputados por estado
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Corte analisa ação do governo do Pará sobre a falta de lei para 
detalhar quantos deputados federais cada estado e o DF deve ter“Aproveito esta sessão solene, na As-

sembleia Nacional de Angola, para 
prestar minha homenagem à grande 
Bernadete Pacífico, líder quilombola 
que atuou corajosamente pela defesa 
de sua comunidade na Bahia. Berna-
dete foi vítima da intolerância dos que 
querem calar os mais vulneráveis”, dis-
se Lula.



A BELEZA SALVARÁ O MUNDO.

Hoje tirei o domingo 
para conhecer a 
Feira do Acari, fa-
mosa por concen-

trar um comércio de traba-
lhadores das mais variadas 
origens e especialidades. 
Lembrei-me dessa frase fa-
mosa do romance O Idiota 
de Dostoievski “A beleza sal-
vará o mundo”. Por que mo-
tivo se o local mostra uma 
pobreza e falta de serviços 
públicos que provoca sofri-
mentos àquele povo traba-
lhador?  Justamente porque 
o significado místico da pala-
vra beleza é muito complexa 
a ponto de Santo Agostinho 
filosofar que Deus é a su-
midade da beleza porque 
concentre em sua pessoa a 

bondade, a solidariedade, 
a fraternidade. Tudo isso se 
vê na gente sofrida daquela 
área da zona norte do Rio de 
Janeiro.
A imagem que parte da mí-
dia traduz dessa gente so-
frida é de perfídia, mentira, 
falsidade, extorsão, ressen-
timento e mágoa. No en-
tanto passeando pela Feira 
do Acari, vi pessoas sofri-
das com o a mãe de Maria 
Eduarda, juma criança de 8 
anos morta pelas balas da 
polícia quando estava no 
interior da escola, pessoas 
marcadas pela bondade 
e solidariedade, trabalha-
dores em busca de levar o 
pão para seus familiares, 
apesar de sofrerem com 

a falta de saneamento bá-
sico, que perdem o pouco 
que têm toda vez que o Ria 
Acari transborda e invade 
suas casas e comércio, com 
escolas sem professores, 
mas com o sorriso nos lá-
bios por serem sobreviven-
tes e poderem estar juntos 
e misturados. Essa é a ver-
dadeira beleza que salvará 
o mundo.
A proposta de vida dessas 
pessoas é dar vida para o 
Sermão da Montanha pre-
gado por Jesus Cristo e vi-
ver a utopia sonhada por 
Dom Quixote. O Código de 
Honra dos moradores des-
sa localidade é o respeito e 
solidariedade mútuos que 
muito me encantou.

Dr. Siro Darlan

Na quarta-feira (23), o Centro de Liderança 
Pública (CLP) em parceria com a Gove, di-
vulgou o Ranking de Competitividade dos 
Municípios, que avalia a capacidade de um 
governo em proporcionar um maior bem-
-estar social e elevar o padrão de vida da 
sua população. A pesquisa, que abrange 410 
municípios com mais de 80 mil habitantes, 
apontou Saquarema figurando entre os mu-
nicípios de destaque no cenário nacional.
Com o resultado, Saquarema foi o municí-
pio do Estado do Rio de Janeiro que apre-

sentou o maior avanço conquistando a 
175ª colocação no ranking nacional e o 6º 
lugar entre os municípios do estado do Rio 
de Janeiro. Na Região dos Lagos, a cidade 
é a líder no Ranking de Competitividade 
dos Municípios 2023.
Levando em consideração o cenário esta-
dual, Saquarema ficou atrás somente da 
cidade do Rio de Janeiro, que permanece 
como o município do estado melhor posicio-
nado no ranking geral; Niterói, Resende, Vol-
ta Redonda e Macaé completam o ‘top 5’. 

Saquarema é a cidade que mais avança no Ranking 
de Competitividade dos Municípios brasileiros

Na Assembleia Nacional de 
Angola, Lula homenageia 

Mãe Bernadete

Ao discursar na 
A s s e m b l e i a 
Nacional de 
Angola, em 
Luanda, nes-
ta sexta-feira 

(25), o presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva fez uma home-
nagem à líder quilombola 
Maria Bernadete Pacífico, 
de 72 anos. Mãe Bernadete, 
como era conhecida, foi as-
sassinada a tiros no último 
dia 17 no Quilombo Pitanga 
dos Palmares, no município 
de Simões Filho (BA).
“Aproveito esta sessão so-
lene, na Assembleia Nacio-
nal de Angola, para prestar 
minha homenagem à gran-
de Bernadete Pacífico, líder 
quilombola que atuou co-
rajosamente pela defesa de 
sua comunidade na Bahia. 
Bernadete foi vítima da in-
tolerância dos que querem 
calar os mais vulneráveis”, 
disse Lula.
Em sua fala, o presidente 
classificou o combate à es-
cravidão como um dos mar-
cos mais importantes na luta 
pela liberdade e pelos direi-
tos humanos no Brasil. "Essa 
chaga em nossa história viti-
mou milhões de africanos e 
deixou ao país um nefasto 
legado de desigualdade so-
cial e de preconceito. Com-
bater esse legado é objetivo 
primordial do meu governo”.

Relação bilateral

Homenageado na Assem-
bleia Nacional de Angola, 
Lula citou potencialidades 
na relação bilateral entre os 
dois países.

“Muito já foi dito sobre o 
que une Brasil e Angola. Na 
música, na dança, na ca-
poeira, na gastronomia e no 
futebol. Podemos ir além 
desse extraordinário vínculo 
cultural. Buscamos o verda-
deiro desenvolvimento, que 
exige combate à pobreza e 
promoção da inclusão so-
cial, educação de qualidade 
e atenção à saúde de nossas 
populações. O permanente 
fortalecimento da democra-
cia e dos direitos humanos, 
dentro de nossos países e na 
governança global”, disse.
Mais cedo, Lula se reuniu 
com o presidente de Angola, 
João Manuel Lourenço. Os 
dois países assinaram sete 
atos de cooperação em di-
versas áreas, entre eles para 
o desenvolvimento agrícola 
do país africano.
“Queremos inaugurar uma 
nova agenda de cooperação 
com Angola. No passado, 
contribuí com o financia-
mento de projetos de rodo-
vias, saneamento, abasteci-
mento de água e geração e 
distribuição de energia elé-
trica. O Brasil tem condições 
de voltar a ser um grande 
parceiro de 
Angola. Um desenvolvimen-
to fundado no fortalecimen-
to da agricultura e da indús-
tria, no progresso científico 
e tecnológico, em transição 
energética e na proteção do 
meio ambiente e da biodi-
versidade”, disse Lula.
“O fluxo comercial entre 
Brasil e Angola voltou a 
crescer após sete anos de 
estagnação. Só no primeiro 
semestre de 2023, foi qua-

se 65% maior em relação 
ao mesmo período de 2022. 
Podemos diversificar nos-
so comércio, ainda muito 
concentrado em petróleo e 
bens primários, e a Câmara 
de Comércio Brasil-Angola, 
criada em junho, vai contri-
buir para isso”, acrescentou 
o presidente.
Angola é o único país do 
continente, além da África 
do Sul, com o qual o Brasil 
tem uma parceria estraté-
gica. O acordo foi assinado 
em 2010, durante o segundo 
mandato de Lula.

Agenda

Após o compromisso no Par-
lamento, Lula participa do 
encerramento de um semi-
nário com empresários dos 
dois países. O evento prevê 
a presença de uma delega-
ção de cerca de 60 represen-
tantes de empresas brasilei-
ras dos ramos de alimentos, 
produtos farmacêuticos, 
aviação e máquinas agríco-
las, entre outros.
O presidente chegou ao con-
tinente africano na última 
segunda-feira (21). A primei-
ra parada foi na África do Sul 
para a 15ª Cúpula de chefes 
de Estado do Brics, grupo 
formado por Brasil, Rús-
sia, Índia, China e África do 
Sul. Hoje e amanhã (26), ele 
cumpre agenda em Angola 
e, no domingo (27), estará 
em São Tomé e Príncipe para 
participar da conferência de 
chefes de Estado da Comu-
nidade dos Países de Língua 
Portuguesa (CPLP).

Siro Darlan é desembargador do TJRJ, diretor do jornal Tribuna da imprensa Livre
e especialista em Direito Penal Contemporâneo e Sistema Penitenciário

A inclusão das pes-
soas com deficiên-
cia no acesso a di-
reitos e às políticas 

públicas é o tema de uma 
campanha da Defensoria Pú-
blica do Rio de Janeiro.   
Com o slogan Defensoria 
Pública: em ação pela inclu-
são, a iniciativa busca dar 
visibilidade à atuação de 
defensores públicos em rela-
ção aos direitos deste grupo, 
promovendo mais acesso a 
ferramentas jurídicas para 
garantir às pessoas com de-
ficiência uma vida indepen-
dente e sem barreiras. 
A campanha nacional é 
promovida anualmente 
pela Anadep, Associação 
Nacional das Defensoras e 
Defensores Públicos, com 

o apoio do Condege, Colé-
gio Nacional de Defensores 
Gerais, e associações esta-
duais e Defensorias Públicas 
de todo o país. A presidenta 
da ADPERJ, Juliana Lintz, in-
forma que a iniciativa busca 
promover pautas anticapa-
citistas e de democratiza-
ção no acesso a direitos. 
O lançamento acontece nes-
ta sexta-feira (25) no Rio de 
Janeiro, na sala Cecília Mei-
reles, com entrada franca. 
A programação conta com 
apresentações culturais de 
artistas com deficiência, 
entre eles, a cantora Joan-
na e o grupo musical Can-
cioneiros do IPUB, formado 
por pacientes psiquiátricos. 
Também haverá debates 
com influenciadores digitais 

sobre diversos temas. Um 
deles é sobre Maternida-
de Atípica, conduzido por 
Isabella Bittencourt, que 
é mãe de Ivy, que tem sín-
drome de down. A jovem 
de 18 anos é filha de Romá-
rio. Autoridades políticas 
dedicadas à causa, ativistas 
com deficiência, defensores 
públicos e integrantes de 
movimentos sociais já con-
firmaram presença. 
De acordo com o IBGE, 17,3 
milhões de pessoas têm al-
gum tipo de deficiência no 
país. A Defensoria Pública 
brasileira atende cerca de 
15 milhões de pessoas por 
ano. Cerca de 10% desses 
atendimentos são voltados 
para os direitos das pes-
soas com deficiência. 

Campanha dá visibilidade 
aos direitos das pessoas 

com deficiência
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Governo faz nova convocação 
de professores para a rede 
estadual de ensino do Rio

Tribunal de Justiça quer expandir 
o Feirão Limpa Nome no RJ

Prefeitura anuncia a instalação de Clínica 
para exames de motorista em Itatiaia

Ao todo, 596 profissionais foram chamados para reforçar as salas de aula do estado do Rio

A Campanha Nacio-
nal de Multivaci-
nação foi iniciada 
na quarta-feira 

(23), e visando ampliar o 
atendimento e a divulga-
ção ao público infantil, os 
profissionais do Programa 
Saúde na Escola compare-
ceram na Mostra de Traba-
lhos Pedagógicos da Creche 
Municipal Enrico Secchi, no 
bairro Freitas.
A ação contou com a par-
ceria do setor de Epide-
miologia, e segundo a En-
fermeira Ingrid Resende, o 
primeiro foco na unidade 
buscou aproveitar a pre-
sença das famílias, exer-
cendo as atividades ex-
tramuros para alcançar o 
melhor índice das pessoas 
vacinadas e aumentar a 
cobertura vacinal do mu-
nicípio.
“Foi uma oportunidade 
de vacinarmos as crian-

ças, e ainda, os adultos 
com a prevenção contra 
a influenza e a covid-19. è 
importante lembrar que a 
Multivacinação segue até 
o dia 15 de setembro, para 
imunizar crianças e ado-
lescentes, de 0 a 15 anos, 
com todas as vacinas de 
rotina”, explica Ingrid.
A Secretaria de Saúde rei-
tera que a vacinação ocor-
rerá em todas as Unidades 
de Saúde da Família (USF), 
de segunda a sexta das 
8h30 às 15h30, sendo ne-
cessário apresentar o do-
cumento de identificação, 
cartão SUS e caderneta de 
vacina.
Confira as vacinas de roti-
na: penta, pneumocócica, 
meningococo C, poliomie-
lite, rotavírus, tríplice vi-
ral, varicela, meningococo 
ACWY, febre amarela, he-
patite A, Hepatite B, BCG, 
DTP, HPV, dT).

Campanha de 
Multivacinação tem 
ação estendida em 
Creche Municipal

As salas de aula 
de todo o es-
tado do Rio 
vão ganhar 
o reforço de 
596 novos 

professores. Os docentes 
foram convocados confor-
me publicação na edição do 
Diário Oficial da sexta-feira 
(25/08). Os candidatos fo-
ram aprovados e classifica-
dos em concursos públicos 
referentes aos anos de 2013 
e 2014 e vão lecionar em di-
versas áreas de ensino como 
Português, Matemática, His-
tória, Geografia, Ciências, 
Química, Biologia, Artes, En-
sino Religioso, Línguas, Edu-
cação Física e demais disci-
plinas pedagógicas.
- Trabalhamos duro para 
conseguir chamar esses 
profissionais, que há anos 
aguardavam. O Rio de Janei-
ro teve dias muito difíceis no 
passado mas, com responsa-
bilidade e dedicação, nossa 
gestão conseguiu reverter a 
situação e chamar os apro-

vados - afirma o governador.
A secretária Roberta Barre-
to declara que a efetivação 
desses profissionais é fun-
damental para garantir o 
acesso e a permanência dos 
alunos em sala de aula.
- A convocação dos novos 
professores é fundamen-
tal para garantir o acesso e 
a permanência de nossos 
jovens em sala de aula. E 
também reafirma o compro-
metimento do governador 
Cláudio Castro com os apro-
vados nesses concursos — 
enfatizou a secretária.
Os candidatos deverão com-
parecer no local, em dia e 
hora fixados pelo edital, mu-
nidos de original e cópia, RG, 
CPF, certidão de nascimento 
ou casamento, com as res-
pectivas averbações, se for 
o caso, PIS/PASEP, Título de 
Eleitor, CTPS, Certificado de 
Reservista, Diploma de Con-
clusão, Comprovante de Re-
sidência e credenciamento 
expedido pela Autoridade 
Religiosa, de acordo com o 

edital do concurso.
Após serem habilitados 
pela Coordenadoria de Ins-

peção Escolar da Regional, 
os candidatos serão enca-
minhados à Superinten-

dência de Perícia Médica e 
Saúde Ocupacional - SPM-
SO/SES, para perícia mé-

dica admissional, onde de-
verão apresentar exames 
listados na publicação.

Os motoristas não 
vão mais precisar 
de deslocar do 
município para 

realizar exames médicos e 
psicotécnicos para obter a 
Carteira Nacional de Habi-
litação (CNH). O secretário 
de Desenvolvimento Econô-
mico do município, José Luiz 
Xavier, anunciou que será 
instalada na cidade uma Clí-
nica Médica e de Psicologia 
de Trânsito.
De acordo com Xavier, na 
unidade, a primeira do ramo 
no município, poderão ser 
feitos exames médicos e 
psicotécnicos do Detran-RJ, 
etapa inicial do processo 

para obter a Carteira Nacio-
nal de Habilitação e também 
importante para renovação 
do documento. Ele informou 
que já foi emitido o alvará 
de funcionamento para a 
empresa funcionar no bairro 
Jardim Itatiaia. “No local se-
rão realizadas as avaliações, 
que atualmente acontecem 
em outras localidades. Isso 
representa maior comodi-
dade, conforto e economia 
para os munícipes, que não 
vão mais precisar se des-
locar para outras cidades, 
para fazer estes exames”, 
comenta José Luiz.
Na Clínica serão realizados 
exames de aptidão física 

e mental, que avalia se o 
candidato tem condições 
de saúde para conduzir um 
veículo, checa a capacidade 
visual, força muscular, coor-
denação motora e pressão 
arterial, dentre outros pon-

tos. “O médico e o psicólogo 
avaliam as condições físicas 
e mentais para poder dirigir 
o veículo de opção do con-
dutor. Isso agora poderá ser 
feito em Itatiaia mesmo”, 
adianta Xavier.

O Tribunal de Justiça do Estado do Rio de Janeiro (TJRJ) promoveu reuniões com representantes de 
empresas dos setores financeiro, varejo e serviços para debater a adesão ao Feirão Limpa Nome

O Feirão Limpa 
Nome é uma ini-
ciativa que ofe-
rece aos consu-

midores a possibilidade de 
renegociação de suas dívi-
das. Empresas dos setores 
financeiro, varejo e servi-
ços, que possuem ações em 
trâmite na justiça do Rio de 
Janeiro, foram convidadas 
pelo Tribunal de Justiça do 
Estado do Rio de Janeiro 
(TJRJ) a participarem de re-
uniões para discutir a expan-
são da iniciativa.
O encontro da última sexta-
-feira (18) contou com a par-
ticipação de representantes 
da empresas do setor finan-
ceiro e advogados da Viva-
cqua Advogados, escritório 
que representa empreendi-

mentos do setor financeiro. 
O objetivo da conversa era 
alinhar as expectativas des-
ses representantes ao proje-
to do TJRJ.
A magistrada Elen de Frei-
tas Barbosa, idealizadora da 
ação, juíza titular do Juizado 
Especial Cível de Três Rios e 
coordenadora do Centro Ju-
diciário de Solução de Con-
flitos e Cidadania (CEJUSC), 
afirmou que o Feirão Limpa 
Nome tem como objetivo o 
resgate da cidadania através 
da recuperação do crédito 
das pessoas hipossuficien-
tes, que têm dificuldade de 
procurar os credores e con-
seguir renegociar suas dívi-
das. “O resultado das reu-
niões foi satisfatório. Todos 
acolheram muito bem as 

ideias apresentadas e estão 
dispostos a participar”, afir-
mou a juíza.
Para Ricardo Vivacqua, ad-
vogado que esteve presen-
te na reunião, esta é uma 
iniciativa que viabiliza o 

retorno ao acesso a linhas 
de crédito para cidadãos, e 
adiciona “o Feirão também 
contribui com a redução do 
custo das empresas e cola-
bora para desengarrafar a 
máquina judicial”.
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• RIO

• RIO

• MIGUEL PEREIRA

• MARICÁ

Prefeitura do Rio conclui serviços 
de limpeza no Rio Guerenguê, na 

Colônia Juliano Moreira

LEONARDO DA VINCI DE MIGUEL 
PEREIRA: COMPROMISSO INSPIRADOR 

COM O RESGATE AMBIENTAL

Maricá inova em sistema 
de cultivo e entrega 300 
kg de tomates orgânicos

A Prefeitura de 
Maricá, com 
foco no desen-
volvimento de 

políticas públicas voltadas 
para processos inovado-
res e sustentáveis, está 
investindo em tecnologia 
israelense para a produ-
ção de alimentos orgâni-
cos no sistema de estufas. 
O processo se dá através 
da empresa Tomates do 
Brasil (Tobra), parceira no 
projeto Bem-viver Alimen-
tar, desenvolvido pelo Ins-
tituto de Ciência, Tecnolo-
gia e Inovação de Maricá 
(ICTIM).
Na quinta-feira (24/8), fo-
ram colhidos 300 kg de 
tomates orgânicos e as 
entregas já começaram. 
No primeiro local, o Cen-
tro Educacional Joana Be-
nedicta Rangel, a diretora 
Cristiane Janeiro recebeu 
18 kg do alimento das mãos 
do presidente do ICTIM, 
Carlos Senna, e equipe.
“Maricá passou por um 
grande crescimento no 
cenário pós-pandêmico 
que nos trouxe a visão da 
necessidade de atuarmos 
com o desenvolvimento de 
soluções para que o muni-
cípio se torne autossus-

tentável. As estufas fazem 
parte de uma proposta da 
gestão do prefeito Fabiano 
Horta de incentivar o culti-
vo de alimentos orgânicos. 
Posteriormente, essa tec-
nologia será transferida 
aos produtores rurais da 
cidade”, explicou Senna.
Na sequência, os tomates 
foram entregues ao Res-
taurante Popular Mauro 
Alemão, que, na sexta-feira 
(25/8), completa 2 anos de 
existência e já planeja usar 
os alimentos. Foram 40 kg 
entregues pelo diretor de 
Inovação e Científica do 
ICTIM, Cláudio Gimenez, 
à nutricionista Neyla Mes-
quita e ao fiscal da Secreta-
ria Municipal de Economia 
Solidária, Márcio Lima.
Gimenez destacou que a 
técnica tem foco no tempo 
de colheita e na qualidade 
do produto dentro de um 
processo, que, na conclu-
são do estudo, poderá ser 
replicado na agricultura 
familiar.
“A ideia é proporcionar 
um estímulo à produção 
de alimentos saudáveis e 
à economia local, através 
de um ecossistema coope-
rativo para o município”, 
considerou o diretor.

A Fundação Rio-
-Águas con-
cluiu serviços 
de limpeza e 
de desasso-
reamento no 

Rio Guerenguê, na Colônia 
Juliano Moreira. Os trabalhos 
foram realizados com o au-
xílio de escavadeiras hidráu-
licas e por meio de limpeza 
manual. As equipes de ma-
nutenção de canais trabalha-
ram em mais de 2 quilôme-
tros de rio, em três trechos: o 

primeiro entre as ruas da Co-
munidade e Beira Lima, até a 
Estrada do Guerenguê;  o se-
gundo na Rua André Rocha, 
ao longo da Comunidade Vila 
Aurora; e o último entre a 
Rua André Rocha e a Estrada 
do Guerenguê. 
“Estamos atuando também 
em outros canais da região 
de Jacarepaguá, como no Rio 
Tingui, com foco na preven-
ção de alagamentos. Foram 
concluídos serviços em cur-
sos d'água como no Rio das 

Pedras; Arroio Pavuna; Rio 
Anil; Pavuninha, remanes-
cente do Banca da Velha e 
Retiro”, destaca o presiden-
te da Fundação Rio-Águas, 
Wanderson Santos.
Ainda na região da Colônia, 
os operários a serviço da 
Rio-Águas atuaram na limpe-
za do Rio Engenho Novo, no 
trecho que margeia a Rua do 
Caule até as proximidades da 
Comunidade da Colônia. Fo-
ram beneficiados mais 440 
metros de canal.

“Estamos entregando mais 
um serviço de grande impor-
tância para a nossa região. 
Desta forma iremos preve-
nir alagamentos. A Colônia 
Juliano Moreira é um local 
que merece a nossa atenção 
e cuidado. Também é impor-
tante lembrar que todos nós 
devemos contribuir com a 
conservação dos nossos rios. 
Afinal, precisamos deles e 
devemos respeitá-los”, res-
salta a subprefeita de Jacare-
paguá, Marli Peçanha.

O Itanhangá Golf Clube 
tornou-se o epicen-
tro de um evento que 
ecoará globalmente. 

O Pacto de Resgate Ambiental 
reuniu líderes e ativistas dedi-
cados à causa da sustentabili-
dade, e entre eles, destaca-se 
Paulo Protásio, Diretor Executi-
vo da Autoridade do Desenvol-
vimento Sustentável.
Em uma entrevista exclusiva, 
Paulo Protásio exerce sua visão 
inspiradara sobre esse evento 
e o impacto que o Rio de Janei-
ro pode ter no cenário mundial.
Protásio começou enfatizando 
a importância da reunião: "Es-
tamos todos reunidos com um 

único propósito: colocar o Rio 
de Janeiro no centro das trans-
formações globais em curso. 
Esta visão é ambiciosa, mas 
pragmaticamente possível."
Ele prometeu que o Brasil se-
diará a 24ª reunião do G20 no 
próximo ano, reunindo 80% do 
PIB mundial. Esse fato coloca o 
Brasil em uma posição estraté-
gica para liderar a discussão so-
bre preservação, conservação e 
desenvolvimento sustentável.
Ele também ressaltou que o 
Rio de Janeiro é uma referência 
global na área de sustentabili-
dade desde a Conferência das 
Nações Unidas sobre Meio Am-
biente e Desenvolvimento, rea-

lizada em 1992.
O objetivo é abordar os 17 Ob-
jetivos de Desenvolvimento 
Sustentável traçados pela ONU 
e garantir que cada um deles 
estejam cobertos.
Quando questionado sobre a 
importância da educação da 
população, Protásio foi enfáti-
co:
“É fundamental que as pessoas 
percebam o valor pessoal de 
suas ações em prol do meio 
ambiente. Sucesso de todos."
Ele incentiva a busca consis-
tente e consciente de uma vida 
sustentável, onde cada pessoa 
contribui para o bem-estar do 
próximo. Protásio acredita que, 

em um país tropical como o 
Brasil, essa felicidade compar-
tilhada é possível.
Com a ausência de desastres 
naturais frequentes, o país 
pode focar em desafios susten-
táveis ??e apresentar ao mun-
do sua contribuição única.
O evento no Parque do Ita-
nhangá é apenas o começo.
O mundo está de olho no Rio 
de Janeiro e nas lideranças 
como Paulo Protásio, que estão 
determinadas a fazer a diferen-
ça. Este é um chamado à ação, 
não apenas para os brasileiros, 
mas para todo o planeta. Uni-
dos, podemos criar um futuro 
sustentável para todos.

PAULO PROTÁSIO DESTACA A IMPORTÂNCIA DA 
SUSTENTABILIDADE LOCAL PARA A TRANSFORMAÇÃO GLOBAL

Ação da Fundação Rio-Águas visa a prevenir alagamentos na região

Por Jéssica Porto e 
Robson Talber

Numa entrevista ex-
clusiva para o Última 
Hora, o morador há 
55 anos de Miguel Pe-

reira, Leonardo da Vinci, suas 
perspectivas inspiradas sobre o 
Pacto de Resgate Ambiental e a 
importância do meio ambiente.
No evento, Leonardo da Vinci 
destacou a relevância de buscar 
conhecimento e sabedoria em 
questões ambientais. Ele enfa-
tizou que o meio ambiente é o 
alicerce de nossas vidas e que 
cada um de nós deve se dedicar 
a preservá-lo.
Ao ser questionado sobre o pa-
pel do governo na conscientiza-
ção ambiental, ele enfatizou a 
importância da informação.
"A informação é a mola da vida. 
Devemos indicar ao governo o 
que precisa ser feito para pro-

teger nosso país, o Brasil", res-
saltou.
Homenagem Especial pela Câ-
mara dos Vereadores
Além disso, é importante men-
cionar que Leonardo da Vinci 
recebeu uma homenagem es-

pecial na Câmara dos Vereado-
res, concedida pelos Vereado-
res Cléber Salazar da Câmara 
Municipal de São João de Me-
riti. Isso confirma seu compro-
misso exemplar com o resgate 
ambiental e sua contribuição 

significativa para a conscienti-
zação ambiental na região.
Essa homenagem ressalta ain-
da mais a importância de suas 
palavras e ações em prol do 
meio ambiente e do bem-estar 
da comunidade.
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STF forma maioria para 
determinar que Congresso atualize 

número de deputados por estado

Foto: REUTERS/Adriano Machado

Plenário da Câmara dos Deputados 

O S u p r e m o 
Tribunal Fe-
deral (STF) 
chegou a um 
consenso na 
sexta-feira 

(25) para determinar que 
o Congresso Nacional deve 
promulgar uma lei comple-
mentar até 30 de junho de 
2025, para ajustar o núme-
ro de deputados federais 
de acordo com a população 
atual de cada estado. Se o 
Congresso não tomar essa 
medida até a data limite, o 
Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE) será encarregado de 
determinar, até 1º de outu-
bro de 2025, a quantidade 
de deputados para cada es-
tado e o Distrito Federal – 
tanto os de âmbito federal 
quanto estadual e distrital 
– para a legislatura que se 
iniciará em 2027.
A quantidade exata de par-
lamentares por estado será 

baseada nos dados demo-
gráficos do censo de 2022, 
levando em consideração as 
disposições constitucionais 
de limite mínimo e máximo, 
bem como o número total 
de deputados federais, que 
atualmente é 513. Atual-
mente, a Câmara dos Depu-
tados possui uma distribui-
ção que varia de um mínimo 
de 8 deputados a um máxi-
mo de 70 deputados por es-
tado, segundo reportagem 
da Folha de S.Paulo.
O número de cadeiras por 
estado permanece inalte-
rado desde dezembro de 
1993, quando ocorreu a úl-
tima reconfiguração das va-
gas na Câmara por meio da 
aprovação de uma lei com-
plementar. Não houve ajus-
tes com base nos dados dos 
Censos de 2000 e 2010.
Em julho deste ano, uma 
análise conduzida a pedido 
da Folha pelo Departamento 

Intersindical de Assessoria 
Parlamentar (Diap) revelou 
que os dados do Censo de 
2022 indicam que a reestru-
turação da distribuição das 
513 cadeiras na Câmara tra-
ria perdas de vagas para sete 
estados e ganhos para ou-
tros sete. O estado do Rio de 
Janeiro lideraria as perdas, 
reduzindo suas vagas de 46 
para 42. Bahia, Rio Grande 
do Sul, Piauí e Paraíba perde-
riam 2 vagas cada. Pernam-
buco e Alagoas teriam um 
assento a menos na Câmara.
O ministro Luiz Fux, relator 
do voto pela determinação 
da promulgação da lei, des-
tacou que a intervenção do 
Supremo no assunto é justi-
ficada para garantir o cum-
primento da Constituição e 
corrigir o desequilíbrio entre 
representação e população. 
Ele ressaltou que a omissão 
legislativa identificada esta-
va prejudicando o funciona-

mento adequado do sistema 
democrático, resultando em 
subrepresentação de certos 
estados na Câmara dos De-
putados.
A decisão de Luiz Fux foi 
apoiada pelos ministros 
Gilmar Mendes, Cristiano 
Zanin, Edson Fachin, Rosa 
Weber, Cármen Lúcia e Ale-
xandre de Moraes. Os minis-
tros Kassio Nunes Marques, 
Luís Roberto Barroso, André 
Mendonça e Dias Toffoli ain-
da não haviam votado até às 
15h30 do mesmo dia.
A votação no Supremo ocor-
reu em uma sessão virtual 
do plenário, onde os minis-
tros registraram seus votos. 
Essa sessão se encerraria às 
23h59 do mesmo dia, po-
dendo ainda haver pedidos 
de vista (mais tempo para 
análise), destaques (que le-
variam o caso ao plenário 
presencial) ou mudanças 
nos votos até esse prazo.

Corte analisa ação do governo do Pará sobre a falta de lei para detalhar 
quantos deputados federais cada estado e o DF deve ter

Paraná será o centro logístico da 
América do Sul, diz Ratinho Junior

Trabalhadores 
realizaram 558 

greves na primeira 
metade do ano

Segundo Ratinho Ju-
nior (foto), o Paraná 
precisa aliar sua loca-
lização privilegiada no 

continente com altos investi-
mentos em infraestrutura
O governador do Paraná, Ra-
tinho Junior (PSD), afirmou 
nesta 6ª feira (25.ago.2023) 
que o Estado tem um plano 
estratégico para fortalecer 
sua posição no mercado 
brasileiro de logística e se 
tornar o centro para escoa-
mento de mercadorias da 
América do Sul.
Segundo Ratinho Junior, o 
Paraná precisa aliar sua loca-
lização privilegiada no conti-
nente com altos investimen-
tos em infraestrutura. O 
governador citou uma série 
de projetos para moderni-
zação de modais portuários, 
rodoviários, ferroviários e 
aeroportuários para que o 
Paraná atinja o que o gover-
nador definiu como “a voca-
ção do Estado”.
 “A vocação do Paraná é ser a 
central logística da América 

do Sul. Por que isso? Se nós 
pegarmos o mapa da Améri-
ca do Sul, o Paraná está no 
centro geograficamente de 
70% do PIB do continente, 
que corresponde a US$ 1,7 
trilhão”, disse Ratinho Junior 
em discurso de abertura do 
Seminário dos Portos Brasi-
leiros, promovido pela Abe-
ph (Associação Brasileira 
das Entidades Portuárias e 

Hidroviárias).
Ao fim de seu discurso, o go-
vernador criticou alguns in-
tegrantes de órgãos jurídicos 
do Estado. Segundo Ratinho 
Junior, existem promotores 
ligados a ONGs (Organiza-
ções Não Governamentais) 
que emperram o progresso 
do Paraná ao vetar o pros-
seguimento de obras de in-
fraestrutura que já possuem 

licenciamento ambiental.
“Não é possível você ficar 3,4 
anos estudando uma licen-
ça ambiental e quando essa 
licença está pronta, simples-
mente com uma canetada 
se vai para estaca zero tudo 
aquilo que foi estudado. É 
um desrespeito com os fun-
cionários que se dedicaram e 
um desrespeito com os ges-
tores públicos”, declarou.

Em 78 greves (47%), 
ou seja, a maioria, 
os empregadores 
atenderam par-

cialmente as reivindica-
ções feitas e em 30 delas 
(18,1%) o retorno foi inte-
gral. O Dieese registra, ain-
da, que 27 greves (16,3%) 
chegaram ao fim com o 
sentimento de frustração 
para os trabalhadores, já 
que os patrões resolveram 
rejeitar as propostas que 
apresentaram. Além disso, 
houve 51 casos (30,7%) em 
que as articulações coleti-
vas tiveram continuidade 
em mesas de negociação.
De acordo com o relató-
rio da entidade, 449 das 
greves (79,9%) foram or-
ganizadas como forma de 
se defender condições de 
trabalho, saúde e seguran-
ça e marcar posição con-
tra o descumprimento de 
direitos estabelecidos em 
acordo coletivo, conven-
ção coletiva ou legislação.
As principais reivindica-
ções foram relacionadas 
a salário, como reajuste 
(41,6%) e pagamento do 

piso (32,8%). Mais de um 
quinto das greves (21,5%) 
teve como contexto de-
mandas por melhora nas 
condições de trabalho e 
exatamente um quinto 
(20%) correspondeu à de 
regularização de salários 
que estavam em atraso 
(20,1%). No total, 102 gre-
ves (18,3%) foram motiva-
das por reivindicações em 
torno do auxílio-alimenta-
ção e 89 (15,9%) tiveram 
como pano de fundo insa-
tisfação quanto a planos 
de cargos e salários.
Ao todo, contabilizaram-se 
276 greves de advertência 
(49,5%), chamadas de para-
lisações, e 273 (48,9%) por 
tempo indeterminado. Não 
há detalhes sobre nove 
greves, em relação a esse 
critério de classificação.
Outro aspecto referente à 
natureza das greves, que 
consta do documento do 
Dieese, é o protagonismo 
de servidores públicos, 
que responderam por 58% 
do total e 65% das horas 
paradas. Os profissionais 
de redes estiveram por 
trás de quase três quartos 
das mobilizações.

Por Letycia Bond

Apesar de ser uma 
das maiores potên-
cias em geração de 
energia elétrica no 

Brasil, o Estado do Pará ago-
ra detém o título indesejado 
de ter a tarifa de eletricida-
de mais cara entre todas as 
unidades federativas do país. 
Os consumidores paraenses 
estão pagando um preço 
médio de R$ 0,96 por quilo-
watt-hora (kWh), desconsi-
derando impostos e a taxa 
de iluminação pública.
Esse valor foi oficializado 
após a Agência Nacional de 
Energia Elétrica (Aneel) apro-
var um reajuste médio de 
11% nas tarifas da Equatorial 
Pará, anteriormente conhe-
cida como Celpa, que entrou 
em vigor neste mês. A nova 
tarifa está significativamen-
te acima da média nacional, 
que é de R$ 0,72 por kWh. 
Em comparação, os paraen-
ses estão pagando quase 
78% a mais pela energia elé-
trica do que os residentes do 
agreste paraibano.
O cenário torna-se ainda 
mais alarmante quando ob-
serva-se o acumulado dos 
últimos dez anos. Um levan-
tamento conduzido pelo De-
partamento Intersindical de 
Estatística e Estudos Socioe-
conômicos do Pará (Dieese-
-PA) mostra que a tarifa de 
energia elétrica no estado 
sofreu um aumento acumu-
lado de 171,33% durante 
essa década. Em contraste, 

a inflação oficial durante o 
mesmo período — de 2013 
a 2023 — foi de apenas 73%.
O aumento nas tarifas de 
energia elétrica do Pará foi 
o foco de uma audiência 
pública na Câmara Federal, 
na quinta-feira, um dia após 
o governador Helder Bar-
balho questionar as autori-
dades nacionais de energia 
sobre o custo e a qualidade 
do fornecimento no estado. 
A audiência foi parte de um 
esforço coordenado pelo go-
verno estadual para revisar 
os critérios usados na co-
brança de energia. Ricardo 
Sefer, procurador-geral do 
Estado do Pará, defendeu 
uma reforma no sistema de 
tarifação, apontando para a 
necessidade de maior justiça 
e equidade, especialmente 
considerando que o Pará é 
um dos maiores produtores 
de energia do país, mas en-
frenta a tarifa mais alta.
Sandoval Feitosa, diretor-
-geral da Agência Nacional 
de Energia Elétrica (ANEEL), 
reconheceu que as tarifas no 
Pará estão acima dos índices 
nacionais e afirmou que a le-
gislação precisa ser alterada 
para equilibrar a tarifa e es-
timular o desenvolvimento 
econômico e o bem-estar da 
população. A audiência con-
tou com a presença de várias 
autoridades, incluindo mem-
bros do Ministério de Minas 
e Energia e da bancada parla-
mentar do Pará.

Pará, um dos principais 
geradores de energia do 
Brasil, tem a conta de 
luz mais cara do país
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Caso suspeito de gripe aviária 
fecha Centro de Triagem de 

Animais Silvestres do Ibama no Rio

Única unidade do 
Instituto Brasi-
leiro do Meio 
Ambiente (Iba-
ma) capacitada 
para reabilitar 

e devolver à natureza aves, 
mamíferos e répteis apreendi-
dos ou resgatados, no Estado 
do Rio de Janeiro, o Centro de 
Triagem de Animais Silvestres 
(Cetas), localizado no municí-
pio de Seropédica, na Baixa-
da Fluminense, está fechado 
temporariamente para o re-
cebimento e saída de animais.
Um caso suspeito de gripe 
aviária provocou a suspensão 
das atividades do Cetas por 
tempo indeterminado. A uni-
dade onde estão abrigados 
atualmente 761 bichos, entre 
eles 431 pássaros, foi interdi-
tada nesta quinta-feira, por 
agentes da Secretaria Esta-
dual de Agricultura, Pecuária, 
Pesca e Abastecimento (Sea-
pa).
Um ofício da direção do Ce-
tas, endereçado a instituições 

como Polícia Rodoviária Fe-
deral, Delegacia de Proteção 
ao Meio Ambiente e Polícia 
Militar, comunicou a interrup-
ção temporária do serviço de 
recebimento de animais e a 
suspensão das atividades da 
unidade do Ibama.
Um urubu que chegou ao Cen-
tro de Triagem de Animais Sil-
vestres, no último dia 10, vindo 
de Japeri com um problema na 
asa, começou a apresentar sin-
tomas da doença como andar 
em círculos, perda de equilíbrio 
e dificuldade respiratória, nesta 
quarta-feira. A ave que estava 
isolada no setor de triagem pre-
cisou ser eutanasiada. Nesta 
quinta-feira, agentes da Supe-
rintendência da Seapa, usando 
equipamentos especiais como 
roupas de proteção e máscaras, 
recolheram material biológico 
do pássaro. Uma análise será 
feita em laboratório para con-
firmar ou não se o animal foi 
contaminado pelo vírus da in-
fluência aviária. Os exames de-
verão ficar prontos em 14 dias. 

Durante este período o Cetas 
permanecerá fechado sem re-
ceber ou libertar animais.
Não é primeira vez que um 
caso suspeito de gripe aviá-
ria é detectado no Cetas. Em 
maio, outra ave (biguá) tam-
bém apresentou sintomas 
semelhantes, mas um exame 
laboratorial descartou a hipó-
tese da doença.
O Estado do Rio de Janeiro 
decretou emergência zoosa-
nitária pelo prazo de 180 dias 
após identificação de 16 ca-
sos de gripe aviária em aves 
silvestres no território flumi-
nense. A decisão foi publicada 
no Diário Oficial, na edição do 
último dia 17 de agosto. No 
entanto a população não deve 
se preocupar, pois não há re-
gistro da doença na avicultura 
comercial do estado.
Na ocasião, a Secretaria de 
Agricultura reforçou que 
a doença está controlada. 
A pasta acrescentou que a 
medida busca uma resposta 
mais rápida de novos focos 

da gripe e proteger as aves 
com fins comerciais do es-
tado.
De acordo com o Mapa de In-
dicadores da Síndrome Respira-
tória e Nervosa das Aves do Mi-
nistério da Agricultura, não há 
registro da doença na produ-
ção comercial. Até o momento, 
o Brasil já teve a confirmação 
de 80 focos da doença. Desse 
número, 78 em aves silvestres 
e dois em aves de subsistência.
A doença em aves silvestres, 
detectada pela primeira vez no 
dia 15 de maio, não é transmi-
tida por meio do consumo de 
alimentos como carne e ovos. A 
principal medida de prevenção 
é o controle dos animais infec-
tados.
Como mostrado pelo Glo-
bo, o contágio de humanos é 
raro, são menos de 900 regis-
tros segundo a Organização 
Mundial da Saúde em toda a 
História. Para a população, 
recomendação é evitar con-
tato muito próximo com aves 
silvestres.

Unidade que abriga mais de 700 bichos ficará interditada por 14 dias

DESAPARECIDA

Joselene Gouveia Men-
des, 50 anos, moradora 
de Jardim Paraíso, São 
João de Meriti/RJ. Desa-

pareceu no dia 14/08/2023, 
por volta das 18:00 após sair 
de sua residência sem revelar 
destino. Segundo seu esposo 
vestia calça jeans, blusa ver-
melha e um casaco listrado 
azul com branco.

Segundo familiares Joselene 
não possui problemas mentais 
e não faz uso de medicação, e 
que, não é usuária de drogas.
A família pede, a quem ti-
ver alguma informação, que 
entrem em contato pelos 
telefones abaixo, e faz mais 
um apelo, que as informa-
ções sejam verdadeiras, já 
que além do sofrimento de 
todos amigos e familiares, 
sofrem também com trotes 
e informações enganosas.

Por Alexandre França/
Gazeta Rio

Joselene 21 979396247
Wallace 21 978964926
Rafaela 21  991208953

Disque denuncia 21 
22531177
0300 251177
Whatsapp 21 988496254

Firjan SENAI Caxias e Simapan qualificam 
profissionais para o setor de panificação

Dos canteiros de obra 
para a padaria. Essa 
foi a mudança de vida 
de Romero Claudino, 

que aos 54 anos de idade e 
mais de 30 como encarregado 
de obra, deixa as massas de 
concreto para elaborar suas 
próprias massas de pão. Ele 
é um dos alunos que concluiu 
o curso de Padeiro da Firjan 
SENAI Caxias, promovido em 
parceria com o Sindicato das 
Indústrias de Alimentos e Be-
bidas da Baixada Fluminense 
(Simapan). Os novos profissio-
nais realizaram, no fechamen-
to do curso, uma exposição de 
produtos elaborados a partir 
das técnicas aprendidas ao 
longo do curso que faz par-
te da Escola de Panificação e 
Confeitaria da Firjan SENAI. 

Além da qualificação na uni-
dade móvel, são ofertados 
cursos de aperfeiçoamento 
de curta duração. A partir de 
setembro, novas turmas serão 
formadas, como a de fabrica-
ção de panetones, com tur-
mas de 16/9 a 23/9; 21/10 a 
28/10 e 18/11 a 25/11; de pães 
rústicos e confeitaria fina, 
com turmas de 6/11 a 21/11. 
“Com esses cursos os alunos 
aprendem sobre todas as téc-
nicas, receitas e insumos para 
chegarem ao produto de qua-
lidade. São preparados para 
atuarem no mercado e pas-
sam a ter condições de seguir 
o próprio caminho, abrindo 
os próprios negócios”, desta-
cou o presidente do Simapan, 
Henrique Balbino Seita. 
A qualificação é oferecida há 
três anos, por meio de uma 
unidade móvel, em Duque de 
Caxias, e já preparou 151 pro-
fissionais para o mercado de 
trabalho. Uma próxima turma 
para a formação de padeiros 
e confeiteiros será formada 
a partir do mês de novembro 
de 2023, com conclusão em 
março de 2024. “Os cursos de 
panificação garantem a oferta 
de mão de obra qualificada 
para esse mercado de alimen-

tos que tem grande potencial 
de crescimento na região”, 
destacou o presidente da Fir-
jan Caxias e Região, Roberto 
Leverone.
 
O sonho do negócio próprio 

O trabalho de conclusão de 
curso, apresentado pelos 
alunos durante o evento de 
formatura, teve como base a 
abertura de uma padaria. E 
esse é o propósito do aluno 
Romero Claudino, que já ca-
minha para abrir o próprio ne-
gócio. “O tempo foi passando 
e a atividade de encarregado 
de obra foi ficando difícil. Com 
esse curso vi a oportunidade 
de tentar outra profissão mais 
acessível e acabei me apaixo-
nando por ser padeiro”, desta-
cou Romero, que já se prepara 
fazendo seus pães caseiros. 
A unidade móvel da Firjan SE-
NAI Caxias prepara os alunos 
para atuarem como confeitei-
ros, padeiros, pizzaiolos e para 
a produção de panetones. São 
capacitados para a produção de 
produtos de panificação de mas-
sas salgadas, semidoces, doces 
e finas. “Neste curso os alunos 
aprendem todo o processo da 
panificação, mas são incentiva-

dos a inovar, exercer a atividade 
com capacidade técnica para 
desenvolver produtos de quali-
dade”, pontuou Paulo Cezar de 
Oliveira Soares, Gerente Opera-
cional Firjan SESI SENAI Caxias. 
A grade curricular conta com 
conteúdo de boas práticas de 
fabricação, matemática aplica-
da, ingredientes, processo de 
fermentação, elaboração de 
recheios, caldas, coberturas e 
ainda, são apresentados aos 
diferentes tipos de máquinas, 
equipamentos e utensílios para 
que os alunos conheçam suas 
funções e forma de operação. 
A capacitação também conta 
com orientações sobre toda a 
etapa de fabricação, métodos 
de conservação e embalagens. 

• DUQUE DE CAXIAS

Polícia interdita 
empresa de internet que 

usava cabos furtados 
em Duque de Caxias

Agentes encontraram, na sede da empresa, 
cabos com a identificação de duas empresas 
de telefonia. Os envolvidos foram presos e 
autuados por receptação qualificada.

Por Felipe Freire

A Polícia Civil inter-
ditou uma empre-
sa de internet que 
utilizava cabos fur-

tados em seus serviços em 
Duque de Caxias, na Baixada 
Fluminense. Os agentes en-
contraram dois funcionários 
com carros adesivados da 
empresa que estavam fa-
zendo um serviço em uma 

rua do bairro Taquara.
Os funcionários não tinham 
a documentação dos cabos 
que estavam usando e apon-
taram o responsável pela 
empresa.
Na sede, os policiais encon-
traram outro funcionário e 
muitos cabos com a identifi-
cação de duas empresas de 
telefonia. Os envolvidos fo-
ram presos e autuados por 
receptação qualificada.
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VOLTA AO MUNDO
Angola diz ver 

Brasil como 
“porta de entrada” 
para o Mercosul

Lula anuncia programa 
para desenvolver 

agricultura de Angola
Por Andreia Verdélio e 

Paula Laboissière 

O p r e s i d e n t e 
Luiz Inácio 
Lula da Sil-
va anunciou, 
nesta sexta-
-feira (25), a 

elaboração de um plano con-
junto entre os Ministérios da 
Agricultura do Brasil e Angola 
para o desenvolvimento agrí-
cola do país africano, espe-
cialmente na região do Vale 
do Rio Cunene.
“A prioridade é fazer uma re-
volução agrícola no país para 
garantir o crescimento eco-
nômico e a segurança alimen-
tar da população”, disse Lula, 
após encontro com o presi-
dente João Manuel Lourenço, 
em Luanda, capital angolana. 
Segundo o presidente, o Brasil 
é o parceiro ideal. “Enfrenta-
mos desafios semelhantes. 
Hoje, temos conhecimentos 
tecnológicos e políticas pú-
blicas para compartilhar com 
Angola”, disse Lula.
Segundo disse, os países bus-
carão parcerias no setor pri-
vado brasileiro para comple-
tar a estrutura de irrigação 
necessária para Angola, com 
proteção ambiental e desen-
volvimento sustentável. 
“Em vez de iniciativas pon-
tuais e isoladas, o programa 
vai reunir 25 ações que se 
complementam, todas com o 
objetivo de promover o de-
senvolvimento agrícola nessa 
região”, afirmou.
“Isso incluirá desde pesquisa 
agropecuária até capacita-
ção para a implementação 
de políticas de crédito para 
pequenos produtores. O Vale 

do Cunene é parecido com 
o Vale do São Francisco, no 
Brasil, uma região historica-
mente afetada por secas que 
se transformou em um polo 
produtor de alimentos. Va-
mos buscar parceiros no setor 
privado brasileiro para com-
pletar a estrutura de irrigação 
necessária em Cunene”, sina-
lizou Lula. 

Vale castigado pela seca

Uma das ações brasileiras 
de destaque no país é o Pro-
grama de Desenvolvimento 
Regional do Vale do Cunene, 
região no sul de Angola cas-
tigada pela seca nos últimos 
anos. A iniciativa - com parti-
cipação da Empresa Brasilei-
ra de Pesquisa Agropecuária 
(Embrapa) - tem como obje-
tivo ampliar a agricultura lo-
cal com técnicas de plantio e 
irrigação semelhantes às que 
foram utilizadas no Vale do 
rio São Francisco, no nordeste 
brasileiro. 
Lula teve duas reuniões bilate-
rais com o presidente de An-
gola, João Manuel Lourenço. 
A primeira foi reservada e a 
segunda, ampliada, com parti-
cipação de mais representan-
tes dos dois países. 
Os governos brasileiro e ango-
lano assinaram sete acordos 
de cooperação nas áreas de 
diplomacia, turismo, saúde, 
agricultura, educação, apoio a 
pequenas e médias empresas 
e promoção de exportação. 
Durante o encontro com o 
presidente angolano tam-
bém houve troca de conde-
corações. Mais cedo, Lula 
visitou o memorial em ho-
menagem a Antônio Agosti-
nho Neto, líder angolano que 

lutou pela independência do 
país, que foi colônia de Por-
tugal até 1975. O Brasil foi o 
primeiro país a reconhecer a 
independência de Angola.  

Retorno à África 

O presidente Lula afirmou, 
ainda, que sua visita a Angola 
representa um momento es-
pecial, que simboliza o retor-
no do Brasil à África. “Começa-
mos por um país que sempre 
foi nossa maior ponte”, disse, 
durante a assinatura dos atos 
de cooperação, citando as po-
tencialidades de cooperação 
entre os dois países no setor 
industrial de saúde e aviação. 
“Nos últimos anos, lamen-
tavelmente, o Brasil tratou 
os países africanos com in-
diferença. Pela primeira vez 
desde a redemocratização, 
tivemos um presidente que 
não fez nenhuma visita à 
África. Embaixadas brasilei-
ras foram fechadas no con-
tinente e a cooperação foi 
abandonada. Deixamos de 
atuar juntos nos fóruns in-
ternacionais. Agora, vamos 
corrigir esses erros e vamos 
alçar nossa parceria estra-
tégica a um novo patamar”, 
disse o presidente da Repú-
blica. 
Segundo Lula, o Brasil deve 
apoiar Angola no que chamou 
de “esforço” para diversificar 
a economia do país africano. 
“Nosso comércio pode ser 
mais amplo e diverso. O in-
tercâmbio bilateral caiu dras-
ticamente a partir de 2015, 
mas, só no primeiro semestre 
desse ano, já cresceu quase 
65% em comparação ao mes-
mo período do ano passado”, 
destacou. 

Parceria estratégica 

Angola é o único país do conti-
nente africano, além da África 
do Sul, com o qual o Brasil tem 
uma parceria estratégica. O 
acordo foi assinado em 2010, 
durante o segundo mandato 
de Lula. 
Segundo a Agência Brasi-
leira de Cooperação (ABC), 
os dois países mantêm sete 
projetos de cooperação em 
execução e os governos dis-
cutem a implementação de 
outros três nas áreas de saú-
de e educação. Além disso, 
projetos nas áreas de meio 
ambiente, geoprocessamen-
to, geologia, saúde, energia, 
urbanização e segurança pú-
blica estão em estudos. 
Ainda hoje, Lula faz uma visita 
e um pronunciamento à As-
sembleia Nacional de Angola. 
E, no fim do dia, participa do 
encerramento de um seminário 
com empresários dos dois paí-
ses. O evento prevê a presença 
de uma delegação de cerca de 
60 representantes de empre-
sas brasileiras dos ramos de 
alimentos, produtos farmacêu-
ticos, aviação e máquinas agrí-
colas, entre outros. 
O presidente chegou ao con-
tinente africano na última 
segunda-feira (21). A primei-
ra parada foi na África do Sul 
para a 15ª Cúpula de chefes 
de Estado do Brics, grupo 
formado por Brasil, Rússia, 
Índia, China e África do Sul. 
Hoje e amanhã (26), ele cum-
pre agenda em Angola e, no 
domingo (27), estará em São 
Tomé e Príncipe para partici-
par da conferência de chefes 
de Estado da Comunidade dos 
Países de Língua Portuguesa 
(CPLP).

O presidente de 
Angola, João 
Manuel Louren-
ço, disse que vê 

o Brasil como a porta de 
entrada do país africano 
para o Mercosul. A declara-
ção foi feita nesta 6ª feira 
(25.ago.2023), ao lado do 
presidente do Brasil, Luís 
Inácio Lula da Silva (PT).
João Manuel Lourenço 
afirmou que os países 
vão reforçar os laços e se 
apoiar mutuamente para 
que recebam o apoio do 
Brasil e “isso venha a se 
tornar uma realidade”.
Além disso, os líderes as-

sinaram acordos bilate-
rais para cooperação em 
diversas áreas, como agri-
cultura, apoio a pequenas 
e médias empresas, turis-
mo, saúde e educação.
“Hoje assinamos alguns 
instrumentos jurídicos de 
cooperação, que vão tornar 
possível, portanto, concre-
tizarmos os programas e 
projetos que temos em car-
teira”, afirmou Lourenço.
O líder angolano também 
disse esperar “ver inves-
timento brasileiro em An-
gola”, mas também quer 
“ver investimentos no 
lado do Brasil”. 

Comandante diz que desvios de conduta 
no Exército são 'repudiados e corrigidos'

O comandante do Exér-
cito, general Tomás 
Paiva, afirmou nesta 
sexta-feira (25), em 

seu discurso na cerimônia do 
Dia do Soldado, que a instituição 
não se coaduna com desvios de 
conduta e que esses atos serão 
repudiados e corrigidos. A ceri-
mônia foi realizada no Quartel-
-General, em Brasília, mesmo 
local que serviu de abrigo a bol-
sonaristas que montaram acam-
pamento contra a eleição de 
Luiz Inácio Lula da Silva e a favor 
de uma intervenção militar.
 “Vocês são os fiéis depositá-
rios da confiança dos brasi-
leiros, que só foi obtida pela 
dedicação extrema ao cum-
primento da missão constitu-
cional e pelo absoluto respeito 

a princípios éticos e valores 
morais. Esse comportamento 
coletivo não se coaduna com 
eventuais desvios de conduta, 
que são repudiados e corrigi-
dos, a exemplo do que sempre 
fez Caxias, o forjador do cará-
ter militar brasileiro”, discur-
sou Tomás Paiva, aos soldados 
e às autoridades presentes.
Estavam no palanque, ao lado 
do comandante, o presidente 
em exercício do Brasil, Geraldo 
Alckmin (PSB), o ministro Ale-
xandre de Moraes, do Supre-
mo Tribunal Federal (STF), o 
procurador-geral da República, 
Augusto Aras, além de minis-
tros, como Juscelino Filho, das 
Comunicações, e parlamenta-
res, como o senador Hamilton 
Mourão (Republicanos-RS), 

que é da oposição ao governo, 
mas é militar do Exército. Lula 
está em Angola, em viagem 
oficial que incluiu a reunião 
dos Brics, na África do Sul.
Tomás Paiva discursou em meio 
à desconfiança entre militares e 
civis e investigações da Polícia 
Federal que apontam a parti-
cipação de oficiais das Forças 

Armadas no movimento que 
levou aos ataques de 8 de ja-
neiro e em supostos esquemas 
criminosos na gestão de Jair 
Bolsonaro (PL) – um capitão do 
Exército –, como o que envolve 
presentes de alto valor que de-
veriam ser incorporados ao pa-
trimônio da União mas foram 
vendidos nos Estados Unidos.

PF DESCOBRE SEGURANÇA 
DE LULA EM GRUPO DE 
WHATSAPP QUE DEFENDIA 
GOLPE DE ESTADO

Um segurança do presiden-
te Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT), identificado como 

tenente-coronel André Luis Cruz 
Correia integrava um grupo de 
WhatsApp que tinha militares 
da ativa com discurso de defe-
sa a um golpe de Estado e de 
ameaças ao ministro Alexandre 
de Moraes, do Supremo Tribunal 
Federal (STF). A informação é da 
colunista Andréia Sadi e foi pu-
blicada no portal "g1".
O caso foi descoberto pela Po-
lícia Federal (PF) pelo celular 
do tenente-coronel Mauro Cid, 
apreendido em operação. Cid 

foi ajudante de ordens do ex-
-presidente Jair Bolsonaro (PL), 
inimigo político de Lula, e tam-
bém integrava o grupo n aplica-
tivo de conversas.
A descoberta foi levada ao co-
nhecimento do Palácio do Pla-
nalto, que determinou a exo-
neração de Correia. O militar 
era do Gabinete de Segurança 
Institucional (GSI) da Presidên-
cia da República e chegou a 
participar de viagens oficiais de 
Lula, na equipe que fazia a se-
gurança direta do presidente. 
Uma delas foi a ida à Bélgica, 
em julho deste ano.

O advogado do hacker 
Walter Delgatti afir-
mou que seu cliente 
entrou de máscara 

no Ministério da Defesa a pe-
dido de militares para não ser 
reconhecido. A declaração foi 
concedida por Ariovaldo Morei-
ra ao blog da jornalista Andréia 
Sadi, no G1.
Em depoimento à CPMI do 8 de 
Janeiro, Delgatti disse ter ido 
cinco vezes à sede da pasta, 
entrando por uma porta dos 
fundos.

As conversas, segundo ele, 
aconteceram em 2022. O hac-
ker relatou ter participado da 
elaboração de um relatório de 
militares para lançar dúvidas 
sobre as urnas eletrônicas. Del-
gatti disse ter sido encaminha-
do à Defesa pelo ex-presidente 
Jair Bolsonaro.
Na quinta-feira 24, a CPMI apro-
vou um requerimento para so-
licitar imagens das câmeras de 
segurança do Palácio da Alvo-
rada e do Ministério da Defesa 
para apurar as alegações.

Delgatti entrou de máscara na 
Defesa a pedido de militares para 

não ser reconhecido, diz advogado
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Prévia da inflação acelera em agosto, 
puxada pela alta da energia elétrica

Com nova política, 
piso salarial pode ir 
a R$ 1.421 em 2024

O salário mínimo 
poderá ser rea-
justado para R$ 
1.421 em janeiro 

de 2024, segundo cálculos 
de técnicos do governo. O 
valor exato só será conhe-
cido no fim deste ano, mas 
a fórmula de reajuste foi 
definida nesta quinta-feira 
(24/8), quando o Senado 
aprovou a medida provisó-
ria (MP) que estabeleceu 
o atual montante de R$ 
1.320, definido em maio 
passado, e implementou 
uma política de perma-
nente de valorização do 
piso salarial. A MP já havia 
sido aprovada pela Câma-
ra na noite de quarta-feira 
e, agora, vai para a sanção 
presidencial.
A partir de 1º de janeiro de 
2024 o reajuste do mínimo 
seguirá os mesmos parâ-
metros que vigoraram até 
2015: reajuste pelo Índice 
Nacional de Preços ao Con-
sumidor (INPC) mais a varia-
ção positiva do PIB de dois 
anos antes. O objetivo é 
preservar o poder aquisitivo 
e até aumentá-lo, caso haja 
crescimento da economia.
O aumento do real do salá-
rio mínimo é uma bandeira 
importante para o atual 
governo. "A política foi apli-
cada durante vários anos e 
teve consequências benéfi-
cas para as famílias e a eco-
nomia brasileira, na medida 
em que o aumento do sa-
lário mínimo, com o ganho 
real, implica em um volume 

maior no bolso do trabalha-
dor e, portanto, movimenta 
mais o comércio, trazendo 
prosperidade para todas as 
famílias", destacou o relator 
do texto no Senado e líder 
do governo, senador Jaques 
Wagner (PT-BA).
A contrapartida é que boa 
parte das despesas públicas, 
como as aposentadorias e os 
benefícios do Bolsa-Família, 
são baseadas no salário mí-
nimo. O líder da oposição, 
senador Rogerio Marinho 
(PL-RN), destacou que o au-
mento do mínimo implica 
também aumento do gasto 
público. Para ele, o gover-
no não tem adotado uma 
postura adequada quanto 
à responsabilidade fiscal e 
o aumento real deveria ser 
analisado anualmente.

Impacto no Orçamento

"Queremos alertar o go-
verno que esse mecanismo 
impõe uma obrigatorieda-
de que deveria ser obser-
vada ano a ano, em vez de 
uma política permanente 
que pode se voltar contra 
o próprio trabalhador, por-
que pode criar uma bomba 
fiscal, gerando repercussão 
na questão dos juros, do 
emprego, da inflação", dis-
se Marinho.
Pelos cálculo do economis-
ta Tiago Sbardelotto, da XP 
Investimentos, o reajuste do 
piso salarial teria impacto 
de R$ 15,8 bilhões nas des-
pesas públicas no próximo 
ano, valor que poderia subir 
para R$ 30 bilhões em 2025.

Governo propõe aumento do limite de faturamento do MEI para R$ 144,9 mil

O IPCA-15 acumulou 4,24% nos últimos 12 meses; o aumento na energia se deu pelo fim da incorporação do Bônus de Itaipu

O Índice Na-
cional de 
Preços ao 
Consumidor 
Amplo 15 
( I P C A -1 5) , 

considerado como uma pré-
via da inflação oficial, teve 
alta de 0,28% para o mês de 
agosto. Os dados foram di-
vulgados pelo Instituto Bra-
sileiro de Geografia e Esta-
tística nesta sexta-feira 15. 
O índice teve uma acelera-
ção de 0,35 pontos percen-
tuais na comparação com o 
mês anterior, quando apre-
sentou queda de 0,07% em 

julho. Os números mostram 
um acumulo de 4,24% no ín-
dice, nos últimos 12 meses. 
A alta do IPCA-15 está relacio-
nada com o aumento da con-
ta de energia residencial, que 
subiu 4,59% no mês. O salto 
se deu pelo fim da incorpora-
ção do Bônus de Itaipu. 
No mês anterior, o IBGE já 
havia constatado um impac-
to negativo no IPCA-15 por 
conta da redução dos preços 
da conta de luz. 
Com o fim do Bônus, três 
capitais tiveram reajustes na 
energia: Curitiba, com au-
mento de 9,68%, Porto Ale-

gre, 5,44% e São Paulo, com 
alta de 4,21% no mês. 
A alta no preço da gasolina e 
do gás veicular também teve 
impacto no resultado. 
O resultado do IPCA-15 não 
contempla o último reajuste 
anunciado pela Petrobras. 
A estatal anunciou no dia 
16 de agosto um aumento 
de 16,3% na gasolina e de 
25,8% no diesel.
O grupo que teve maior 
queda em agosto foi o de 
Alimentação e bebidas, que 
registrou -0,65% no mês, pu-
xada pela redução dos pre-
ços dos alimentos in natura. 

Foto: Marcello Casal Jr./Agência Brasil

O Ministério do Desen-
volvimento, Indústria, 
Comércio e Serviços 
(MDIC), liderado pelo 

vice-presidente, Geraldo Alck-
min, divulgou que está elabo-
rando uma iniciativa para expan-
dir o limite de faturamento do 
Microempreendedor Individual 
(MEI) para R$ 144,9 mil. A medida 
foi discutida e aprovada durante 
uma reunião realizada na quinta-
-feira (24), promovida pelo Comi-
tê Técnico MEI, pertencente ao 
Fórum Permanente das Microem-
presas e Empresas de Pequeno 
Porte (FPMPE) do governo.
Segundo o MDIC, os microem-
preendedores cujo faturamen-
to permanece até R$ 81 mil, o li-
mite atual, continuarão sujeitos 
a uma taxa fixa de 5% do salário 

mínimo. A proposta em questão 
introduz uma nova categoria 
para os MEIs que apresentam 
faturamento entre R$ 81 mil e 
R$ 144.912, sujeita a uma alí-
quota de R$ 181,14, destaca o 
jornal Folha de S. Paulo.
O valor de R$ 181,14 equivale a 
1,5% de R$ 12.076,00, que cor-
responde à renda mensal má-
xima sugerida para os MEIs (R$ 
144.912 dividido por 12 me-
ses). Concomitantemente, um 
projeto de lei em tramitação na 
Câmara dos Deputados propõe 
elevar o limite para R$ 130 mil, 
um patamar mais baixo.
Com essa revisão no teto de fa-
turamento, aproximadamente 
470 mil empresas têm a pos-
sibilidade de se enquadrarem 
como MEIs, de acordo com 

informações do MDIC. Atual-
mente, há 15,4 milhões de 
MEIs registrados.
O MDIC acrescentou que está 
analisando o formato adequa-
do para apresentar a proposta 
ao Congresso Nacional.
O plano não se restringe so-
mente à introdução de uma 
nova categoria de faturamen-
to. O MDIC também sugere a 
implementação de um "perío-
do de transição" para que os 
empreendedores possam se 
ajustar às mudanças tributárias 
e operacionais ao transitar do 
status de MEI para o de Mi-
croempresa (ME). Caso o fatu-
ramento do microempresário 
ultrapasse o limite em até 20%, 
será concedido um período de 
180 dias para realizar as adap-

tações necessárias.
Essa medida permitirá aos MEIs 
avaliar se o período de fatura-
mento superior ao limite é uma 
mudança permanente no perfil 

da empresa ou apenas um pico 
temporário de vendas. Se o 
faturamento exceder em mais 
de 20% o limite estabelecido, 
continuará em vigor a regra 

que exige que o empresário se 
desenquadre do regime MEI. 
Contudo, a proposta elimina o 
risco de pagamento retroativo 
dos novos níveis de impostos.

Por Rafaela Gonçalves
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Ibama participa da 29ª edição do 
Exercício Geral Integrado de Resposta à 
Emergência e Segurança Física Nuclear, 

realizado em Angra dos Reis (RJ)

MEIO AMBIENTE

SAÚDE

Realizado desde 1994, o simulado testa a estrutura de resposta das instituições 
a acidentes nucleares

O Ibama partici-
pou, na última 
semana, da 
29ª edição do 
Exercício Ge-
ral Integrado 

de Resposta à Emergência e 
Segurança Física Nuclear, rea-
lizado em Angra dos Reis (RJ). 
O evento mobilizou cerca de 60 
instituições das três esferas de 
governo (municipal, estadual e 
federal) e contou com a parti-
cipação de mais de 1.200 pes-
soas, incluindo moradores da 
região.
O simulado testou a capaci-
dade de resposta das entida-
des que compõe o Sistema de 
Proteção ao Programa Nuclear 
Brasileiro (Sipron) na execu-
ção do Plano de Emergência 
Externo do Estado do Rio de 
Janeiro (PEE/RJ) para a Central 
Nuclear Almirante Álvaro Al-
berto (CNAAA), onde estão lo-
calizadas as usinas Angra 1, 2 e 
3. O objetivo foi identificar as-
pectos a serem melhorados e 
consolidar os procedimentos já 
previstos que obtiveram bons 
resultados.
O Instituto, nesse contexto, 
experimentou seu Plano de 
Emergência Complementar 
(PEC-Ibama), ainda em constru-
ção - que deve ser acionado em 
resposta ao PEE, a mobilização 

de suas equipes, e a sua articu-
lação nas salas de situação.
Durante a simulação, o Ibama 
participou das atividades nos 
centros de gerenciamento de 
crise em Brasília, no Rio de 
Janeiro e em Angra dos Reis 
- nesse último, auxiliando os 
órgãos do Sistema nas ações 
de proteção à população e na 
tomada de decisão em relação 
ao meio ambiente, a exemplo 
do apoio logístico para coleta 
em áreas suspeitas de contami-
nação e da emissão de medida 
restritiva com base na situação 
ficcional - a autarquia é res-
ponsável por impor restrições 
de área (terra e/ou mar) como 
medida preventiva e minimiza-
dora dos danos ambientais e à 
comunidade em caso de risco 
de contaminação radiológica.
Segundo a chefe da Unidade 
Técnica do Instituto em Angra 
dos Reis, Hevila Peres da Cruz, 
o evento foi uma excelente 
oportunidade para testar a ca-
pacidade de resposta institu-
cional e trabalhar as atividades 
interagências - que represen-
tam um dos maiores desafios 
para as equipes envolvidas.
Nos dois dias de simulado (16 
e 17/08) ocorreram também a 
ativação das sirenes de alerta, 
a distribuição de kits de iode-
to de potássio, a evacuação 

de população nas áreas de 
risco, o transporte aéreo de 
radioacidentado, entre outras 
ações. Além das atividades de 
resposta, ao longo da semana, 
ocorreram diferentes etapas 
do Exercício: instruções sobre 
o evento (14/08), abertura ofi-
cial com coletiva de imprensa 
e exposição de equipamen-
tos destinados a emergências 
(15/08) e avaliação do simula-
do (18/08).
Participaram do exercício o Ins-
tituto Estadual do Ambiente do 
Rio de Janeiro, a Eletronuclear 
(empresa responsável pela 
CNAAA); a Comissão Nacional 
de Energia Nuclear, as polícias 
Federal, Rodoviária Federal, 
Civil e Militar do Estado do Rio 
de Janeiro, as defesas civis do 
Estado do Rio de Janeiro e dos 
municípios de Angra dos Reis e 
Paraty, o Corpo de Bombeiros 
Militar do Estado do Rio de Ja-
neiro, a Agência Brasileira de 
Inteligência, o Ministério da 
Saúde, as Forças Armadas do 
Brasil, entre outros.
O Gabinete de Segurança Insti-
tucional da Presidência da Re-
pública (GSI/PR), como órgão 
central do Sipron, foi o respon-
sável pela coordenação da ati-
vidade.
Licenciamento Ambiental das 
Usinas

A CNAAA é licenciada, no que 
tange ao meio ambiente, pelo 
Ibama, recebendo acompanha-
mento contínuo de suas ativi-
dades.
Ao longo do processo de licen-
ciamento ambiental, após a 
emissão das licenças, o Institu-
to verifica, permanentemente, 
se as exigências descritas nos 
documentos estão devidamen-
te atendidas e inclui novas, 
caso seja necessário. Essa ve-
rificação é dada por meio de 
análise documental e vistorias 
técnicas/fiscalizações.
Um exemplo da atuação do 
Ibama no projeto original do 
empreendimento foi a inclusão 
de telas de proteção na entra-
da do canal de resfriamento 
das turbinas para evitar que 
tartarugas marinhas e outros 
animais, atraídos pela água 
mais quente, ficassem presos 
nas grades de segurança da es-
trutura.
No primeiro semestre de 2023 
foram realizadas duas vistorias 
- em abril e maio - a primeira 
em conjunto com membros da 
Comissão Nacional de Energia 
Nuclear (CNEN).
O licenciamento ambiental é 
importante ferramenta de ges-
tão do meio ambiente para o 
desenvolvimento socioeconô-
mico sustentável.

No Rio de Janeiro, mais de 164 mil beneficiários do 
Bolsa Família já foram atendidos pelo Farmácia Popular

Em dois meses, após 
retomada do progra-
ma Farmácia Popu-
lar do Brasil, 164.741 

beneficiários do Bolsa Fa-
mília já foram atendidos no 
estado do Rio de Janeiro 
com mais de 36 milhões de 
medicamentos e fraldas ge-
riátricas de forma gratuita. 
Para complementação da 
assistência farmacêutica no 
estado, o Ministério da Saú-
de repassou R$ 6,6 milhões 
entre junho e julho.
No mês de junho, o Governo 
Federal ampliou o programa 
com a expansão da oferta de 
medicamentos e o creden-
ciamento de novas unidades 
em municípios de maior vul-
nerabilidade. Desde então, 
em uma ação inédita, todos 
os beneficiários do Bolsa 
Família podem retirar os 40 
medicamentos disponíveis 

no programa gratuitamen-
te. A nível nacional, nesses 
dois meses, a estratégia já 
atendeu mais de 1,3 milhão 
de pessoas cadastradas no 
Bolsa Família com mais de 
290,7 milhões de insumos 
entre medicamentos e fral-
das, totalizando R$ 46,5 mi-
lhões em investimento.
O programa Farmácia Popu-
lar oferece medicamentos 
para hipertensão, diabetes 
e asma de graça. Mulheres 
tem acesso aos remédios 
indicados para tratamento 
de osteoporose e contra-
ceptivos, que eram ofe-
recidos com preços mais 
baixos (50% de desconto) 
mas agora integram o rol 
de gratuidade. Também há 
disponibilidade de remédios 
para rinite, dislipidemia, par-
kinson e glaucoma, além de 
fraldas geriátricas com 90% 

de desconto em farmácias 
e ou drogarias privadas cre-
denciadas no programa. Ao 
todo, o Farmácia Popular 
contempla o tratamento 
para 11 doenças.
Para acessar os medicamen-
tos disponíveis, o paciente 
deve comparecer a um es-
tabelecimento credenciado, 
identificado pela logomarca 
do Farmácia Popular, apre-
sentando documento oficial 
com foto e número do CPF 
ou documento de identida-
de em que conste o número 

do CPF, além de receita mé-
dica dentro do prazo de va-
lidade, tanto do SUS quanto 
de serviços particulares.
No caso de fraldas geriátricas, 
o paciente deverá ter idade 
igual ou superior a 60 anos ou 
ser pessoa com deficiência, e 
deverá apresentar prescrição, 
laudo ou atestado médico 
que indique a necessidade 
do uso de fralda geriátrica, 
no qual conste, na hipótese 
de paciente com deficiência, 
a respectiva Classificação In-
ternacional de Doenças (CID).

Uma pesquisa reve-
lou que canudos 
de papel ou bambu 
podem não ser tão 

sustentáveis quanto se pen-
sava. Ao analisar os diversos 
tipos usados como alter-
nativas aos de plástico, foi 
encontrado, nestes dois ca-
sos, o PFA, conhecido como 
"substância eterna" por não 
se decompor, dificultando a 
reciclagem desses canudos. 
(Leia mais abaixo.)
O estudo, divulgado na 
quinta-feira (24), foi con-
duzido pela Universidade 
de Antuérpia, na Bélgica, 
e analisou 39 marcas de 
canudos de papel, bam-
bu, vidro, aço inoxidável 
e plástico produzidas na 
Europa e na Ásia e disponí-
veis no mercado belga.
É melhor voltar ao canudo 
de plástico, então? Segun-
do os pesquisadores, não. 
Os canudos de plástico 
podem levar até 200 anos 
para se decompor. Nesse 
processo, eles ainda po-
dem se transformar em mi-
croplásticos, que poluem 
os oceanos. Então, eles se-
guem sendo a pior opção.
No Brasil, inclusive, vários es-
tados têm leis proibindo que 
estabelecimentos ofereçam 
canudos de plástico, como 
Acre, Amapá, Ceará, Espíri-
to Santo, Rio de Janeiro, Rio 
Grande do Norte, Santa Ca-
tarina, São Paulo, Amazonas 
e Distrito Federal.
Segundo o estudo, a me-
lhor opção é o canudo de 
aço porque, além de não 
conter PFA, é o único to-
talmente reciclável - e que 
pode ser reutilizado indefi-
nidamente.

Como foi o estudo

Durante a análise, os pes-
quisadores buscaram iden-
tificar a presença de PFA 
para avaliar se os canudos 
"sustentáveis" eram, de 

fato, seguros como alter-
nativas aos de plástico.
O PFA é uma categoria de 
produtos químicos sinté-
ticos reconhecida por sua 
resistência à biodegrada-
ção, o que lhes confere 
o título de "substâncias 
químicas eternas". Em ou-
tras palavras, no ambiente 
natural, essas substâncias 
não se degradam.

A pesquisa mostrou que:
Das 20 marcas de canudos 
de papel testadas, 18 ti-
nham PFA;
Das 5 marcas de canudos 
de bambu, 4 tinham PFA;
Das 4 marcas de plástico, 2 
tinham PFA;
O único tipo de material tes-
tado que não tinha a subs-
tância foi o aço inoxidável.

Hipóteses

Os pesquisadores não sa-
bem ao certo por que os 
canudos que deveriam ser 
biodegradáveis contêm a 
substância.
Eles levantam duas hipóte-
ses: a primeira é a de que 
o PFA seja incluído para 
que o canudo fique im-
permeável e a segunda é a 
de que seja uma contami-
nação pelo uso de papéis 
reciclados na produção do 
canudo – já que há PFA em 
várias embalagens.
O PFA é tóxico para os se-
res humanos e animais. 
No entanto, a pesquisa 
mostrou que não há uma 
quantidade nos canudos 
que possa intoxicar uma 
pessoa.
A sua presença, porém, au-
menta a exposição a esse 
tipo de substância, que, a 
longo prazo, pode ser pre-
judicial. Além disso, apon-
tou que, como o produto 
não se decompõe, acaba 
sendo incinerado e, com 
isso, liberando as substân-
cias no meio ambiente.

Canudos de 
papel ou bambu 
podem não ser 
tão sustentáveis
Pesquisadores analisaram vários tipos de ca-
nudo vendidos na Bélgica como opção aos de 
plástico e encontraram substância que não se 
decompõe, dificultando a sua reciclagem.
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          OPORTUNIDADES

Concurso UFMG: edital publicado com 22 vagas, provas em outubro

Foi publicado o 
edital do con-
curso UFMG. A 
Universidade Fe-
deral de Minas 
Gerais oferta 22 

vagas para cargos de níveis 
médio/técnico e superior.

As oportunidades são para 
cargos de analista de tec-
nologia da informação, 
farmacêutico, físico, enge-
nheiro e técnico de labo-
ratório e de tecnologia da 
informação.

Segundo o edital, as re-
munerações variam de 
R$2.667,19 a R$4.556,92. 
O período de inscrições 

começa no dia 4 de setem-
bro e vai até o dia 4 de ou-
tubro, por meio do site da 
Copeve, banca organizado-
ra. As taxas são de R$110 e 
R$165.

Candidatos inscritos no Ca-
dÚnico, com renda familiar 
per capita inferior ou igual a 
meio salário mínimo nacio-
nal ou doadores de medula 
óssea podem solicitar a isen-
ção da taxa de inscrição.

Os pedidos deverão ser 
realizados entre os dias 4 
e 6 de setembro, no site da 
banca.

Confira os cargos do con-

curso UFMG
Os cargos e vagas oferta-
das no edital da Universi-
dade Federal de Minas Ge-
rais são:
•analista de tecnologia da 
informação: 2 vagas
•farmacêutico: 3 vagas
•físico: 1 vaga
•engenheiro — área Civil: 
1 vaga
•técnico de laboratório — 
área Audiovisual: 2 vagas
•técnico de laboratório — 
área Biologia: 2 vagas
•técnico de laboratório — 
área Edificações: 1 vaga
•técnico de laboratório — 
área Mecânica: 2 vagas
•técnico de Tecnologia da 
Informação: 8 vagas

Os requisitos para o cargo 
de analista de tecnologia 
da informações, farma-
cêutico e físico são o curso 
superior completo na área 

e o registro no conselho 
competente, quando soli-
citado.

Para os cargos de técnico, 
os requisitos são o nível 

médio completo e o curso 
técnico na área. Também 
é necessário o registro no 
conselho competente para 
as vagas nas áreas de Edifi-
cações e Mecânica.

A Universidade Federal de Minas Gerais oferece 22 vagas de níveis médio/técnico e superior, com remunerações de até R$4,5 mil.
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Vantagens que só o aluno GHF tem...

Nossos Cursos 

(21) 3164-3004 / (21) 3589-5288 WhatsApp (21) 96454-7288
instagram.com/cursoghf/ColegioeCursoGHF www.cursoghf.com

Rua Hercília nº 1299 - Vila Emil - Mesquita- RJ
(10 minutos da Estação de Mesquita)

Conquiste sua vaga no mercado de trabalho.
MUDE O RUMO DA SUA VIDA I.

Téc. Enfermagem
Secretaria Escolar

Segurança do Trabalho
Formação de Professores

Cuidador de Idosos

Nossos Cursos 

MATRÍCULAS
ABERTAS

Vantagens que só o aluno GHF tem...
Wifi  -  Clube de Benefícios  -  Estágios sem taxas 

Seguro de vida incluso  -  Laboratório equipado 
Aulas práticas extras  sem custos

Professores especializados - Equipe pedagógica humanizada

Sabe o que ainda falta no GHF ?  VOCÊ !
e muito mais...

CASAS E APARTAMENTOS EM TODA
BAIXADA E RIO DE JANEIRO!

(21) 97302-2264PARCELAS À PARTIR DE R$ 450,00

AGORA FICOU MAIS FÁCIL SAIR DO ALUGUEL 



Sofia Rodrigues Brilha como 
Nala: Um Convite ao Encantador 

Mundo de ‘Rei Simba Musical’

Últimos dias para se 
inscrever no Festival 

da Canção Gonçalense

Fábrica de Nuvem: Peça infantil 
estreia em 5 de setembro no Centro de 
Artes da Maré, promovendo reflexões 

sobre a preservação do meio ambiente

A Jovem Atriz Revela os Bastidores e Emoções por Trás do Espetáculo Inspirado 
em 'O Rei Leão', Enquanto Prepara uma Performance Mágica para o Público

Sofia Rodrigues é 
uma atriz mirim 
que vem se des-
tacando na área 
do teatro musi-
cal. Seu projeto 

atual é o espetáculo “Rei 
Simba Musical”, que conta 
com Rafael Pilzz na direção 
e preparação vocal, Geisa 
Merker na direção de Arte 
e Wagner Mayrink na Dire-
ção Técnica. O espetáculo 
faz parte da Cisouarte, uma 
companhia da qual Sofia faz 
parte, e tem como diretor 
geral Roger Bucley.
“Rei Simba” percorreu di-
versos espaços, incluindo 
o Teatro Baden Powell em 
Copacabana, a Fundação 

Rio Das Ostras de Cultura 
em Rio das Ostras, o Teatro 
de Arena Elza Osborne em 
Campo Grande e a Areni-
nha Carioca Gilberto Gil em 
Realengo. Agora, terá uma 
apresentação na Cidade das 
Artes, na Barra, no dia 09 de 
setembro, às 17 horas

REI SIMBA MUSICAL – Simba 
é herdeiro do trono de seu 
pai Mufasa. Sempre alegre e 
astuto, ele sonha com o dia 
em que será rei da savana, 
porém seu tio Scar, movido 
pela inveja e ganância cria 
um plano para aniquilar Mu-
fasa e Simba, para então ser 
aclamado rei. Seu plano de 
aniquilar Mufasa se concre-

tiza, porém Simba foge para 
longe por medo de ser res-
ponsabilizado pela morte de 
seu pai e assim passa grande 
parte de sua vida com seus 
novos amigos Timão e Pum-
ba, até que sua amiga de in-
fância Nala o reencontra e o 
convence a voltar para seu 
lar e reclamar o seu reinado.

SERVIÇO: 

LOCAL:  EletroAcústica – Cida-
de das Artes – Av. das Amé-
ricas, 5300 – Barra da Tijuca, 
Rio de Janeiro, 5300, Rio de 
Janeiro – Rio de Janeiro.
CLASSIFICAÇÃO: Livre
DURAÇÃO: 60 minutos

BILHETERIA:

– Vendas presencial e on-li-
ne pelo site/app da Sympla.
– Terça a Domingo de 13h às 
19h. Porém, nos dias de espe-
táculos, o funcionamento se 
estenderá até meia hora após 
o início da apresentação.
*MEIA-ENTRADA: CONFIRA 
AS REGRAS DA LEI DE MEIA 
ENTRADA – https://bileto.
sympla.com.br/meia-entrada/
É NECESSÁRIO APRESENTAR 
DOCUMENTO QUE COM-
PROVE O DIREITO AO DES-
CONTO NA ENTRADA DO 
ESPETÁCULO.
Consulte também: https://
www.documentodoestu-
dante.com.br/

Festival Nordestino agita Niterói 
no Reserva Cultural em Setembro

Nos dias 15, 16, 17 
de Setembro acon-
tece o Festival Nor-
destino no Reserva 

Cultural em Niterói. Na sex-
ta-feira (15) às 17h e segue 
até 00h, no sábado (16) e no 
domingo (17) de 12h às 00h. 
A entrada é gratuita.
 “Teremos muita música 
boa, comidas típicas e be-
bidas tradicionais, acompa-
nhado de cultura e alegria. 
Apresentaremos também 
marcas de moda, decora-
ção e acessórios, para todo 
mundo ficar bem amostrado 
nesta primavera. Traga seus 
amigos e familiares para se 
sentirem no Nordeste em 
plena Niterói. Aproveita e já 
segue o @festivalnordestino 
para ir acompanhando tudo 
de pertinho.” disse a produ-
ção do evento.
Apresentação de literatura 
de cordel acontecerá ao lon-
go do evento. Espaço Kids 
com oficinas, brinquedos e 

muita diversão pra mole-
cada. “A entrada é gratuita, 
porém, incentivamos um 
Festival Feliz e Plural. Por 
isso, quem puder doe 1kg 
de alimento não perecível 
no dia do evento em um dos 
nossos caixas, e nos ajude a 
multiplicar alegria.” lembrou 
a produção do evento.

PROGRAMAÇÃO
•15/09 (sexta) – Erva Doce
Dj Buiu nos intervalos
•16/09 (sábado) – Forró da 
Neidinha
Luíz e os sorrisos
Dj Buiu nos intervalos
•17/09 (domingo) – Dicaua-
ne do Piseiro
Léo Lemos

Dj Buiu nos intervalos
•DATA: 15, 16, 17 de SETEM-
BRO (sexta a domingo);
•HORA: Sexta (15) de 17h 
até 00h, no sábado (16) e no 
domingo (17) de 12h às 00h;
•LOCAL: Reserva Cultural- 
Av. Visconde do Rio Branco, 
880 – São Domingos, Niterói.

Os cantores de 
São Gonçalo que 
buscam uma 
opor tunidade 

de mostrar seu talento 
têm até a próxima segun-
da-feira, dia 28 de agosto, 
para se inscrever no Festi-
val da Canção Gonçalense, 
que terá início no dia 31.
O festival é uma iniciativa 
da Secretaria de Turismo 
e Cultura da Prefeitura de 
São Gonçalo, em parceria 
com o Partage Shopping, 
com objetivo de valorizar 
os artistas locais e revelar 
novas canções. Para se 
inscrever, o participante 
deve apresentar composi-
ções inéditas e originais. A 
grande final será realizada 
no dia 5 de outubro, no 
palco do Teatro Municipal 
de São Gonçalo.
As inscrições para o festi-
val são gratuitas e podem 
ser feitas presencialmen-
te na sede da Secretaria 
de Turismo e Cultura, que 
fica no Centro Cultural 

Joaquim Lavoura, ou pela 
internet através do link 
https://forms.gle/McPzKk-
Q5Hn8NQMkT9
A etapa classificatória do 
festival será realizada na 
praça de alimentação do 
Partage Shopping, no Cen-
tro, nos dias 31 de agosto, 
e 7, 14, 21 e 28 de setem-
bro, sempre às 19h. Nas 
apresentações, os partici-
pantes farão performan-
ces individuais cantando 
uma música de sua esco-
lha e outra totalmente 
inédita. Em cada data de 
apresentação no Partage, 
haverá três classificados 
para a grande final, que 
acontece no dia 5 de ou-
tubro, no Teatro Municipal 
de São Gonçalo.
Os três primeiros colocados 
do festival ganharão vou-
chers (cartão com limite) 
para consumo no Shopping 
Partage, nos valores de:
1º lugar: R$ 3 mil
2º lugar: R$ 2 mil
3º lugar: R$ 1 mil

O declínio de uma 
fábrica de nuvens 
pode levar a uma 
grave ameaça cli-

mática. E a única esperança 
de salvação é Dona Purinha, 
uma mulher encantada que 
vive e trabalha em cima das 
nuvens, na Floresta Amazô-
nica, e que além de cuidar 
da rotina atribulada da casa 
e dos filhos, também é a en-
carregada da manutenção e 
da criação das nuvens. Essa é 
a protagonista de “Fábrica de 
Nuvem”, espetáculo infanto-
-juvenil com direção e dra-
maturgia de João Ferreira, e 
que propõe integrar técnicas 
de circo, teatro e dança, com 
personagens lúdicos da cul-
tura popular brasileira, para 
falar de forma sensível e 
educativa sobre a preserva-
ção do meio ambiente. A es-
treia será em 5 de setembro, 
às 11h e às 17h, no Centro de 
Artes da Maré, Rio de Janei-

ro. Entrada gratuita.
Depois, o espetáculo segue 
em circuito e cumprirá mais 
oito apresentações gratuitas 
em Arenas, e também no 
Campo de Santana (5/10), 
Parque das Ruínas (7/10) e, 
por fim, no Aterro do Fla-
mengo (12/10), no Dia das 
Crianças.
SINOPSE: O espetáculo nar-
ra a saga de uma mulher e 
suas peripécias para salvar 
o planeta da ameaça de uma 
crise climática. Encarregada 
da manutenção das chuvas 
numa fábrica de nuvem na 
floresta amazônica, a perso-
nagem se divide nas funções 
de cuidar do clima, da casa e 
de si. Cansada de sua rotina, 
problemas surgem e provo-
cam diversos transtornos. Vi-
vendo um conflito entre ser 
o algoz e a única com condi-
ções de reverter o problema, 
ela embarca numa jornada 
de redenção.

Fábrica de Nuvem
Estreia: 5 de setembro, terça.
Horário: às 11h e às 17h
Local: Centro de Artes da Maré 
– Rua Bittencourt Sampaio, 181 – 
Maré
Todas as apresentações são gratui-
tas. Livre. 60 minutos.
 Confira as datas das apresentações 
e horários:
5/9 – Centro de Artes da Maré 
(Maré) – 11h e 17h
12/9 – Arena Carioca Fernando Tor-
res (Madureira)  –  10h e 14h
14/9 – Areninha Carioca Hermeto 

Pascoal (Bangu)  –  11h e 15h
22/9 – Arena Carioca Jovelina Péro-
la Negra (Pavuna)  –  10h e 14h
26/9 – Areninha Carioca Renato 
Russo (Ilha do Governador)  –  14h 
e 16h
28/9 – Arena Carioca Abelardo Bar-
bosa (Pedra de Guaratiba) – 11h e 
15h
5/10 – Campo de Santana (Centro)  
–  15h
7/10 – Parque das Ruínas (Santa Te-
resa)  –  11h e 16h
12/10 – Arena Socioambiental | 
Aterro do Flamengo  –  15h
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Parque Aquático Júlio 
Delamare abre mais 450 

vagas para a natação infantil
Felipe Neto ajuda, dobra 

meta e torcida do Botafogo 
promete "maior festa da 

história" do Nilton Santos
Por Jéssica Maldonado

A torcida do Botafo-
go promete fazer 
a "maior festa da 
história do Nilton 

Santos" contra o Bahia, às 
16h de amanhã, em parti-
da válida pela 21ª rodada 
do Campeonato Brasileiro. 
O "Ninguém Ama Como A 
Gente", movimento que or-
ganiza festas de recebimen-
to ao elenco, contou com a 
ajuda de Felipe Neto para 
arrecadar mais fundos para 
este duelo.
 O influenciador havia pro-
metido que iria dobrar a 
meta de R$ 17,5 mil colo-
cada pelo movimento caso 
esta fosse batida. O dinhei-
ro foi completamente junta-
do na tarde da quinta-feira e 
Felipe cumpriu a promessa 
- desta forma, o orçamento 
para a festa é de R$ 35 mil.
- A ideia da festa é simboli-
zar todos os botafoguenses 
estão com o Botafogo, ainda 
mais neste momento. Tanto 
os que estão em vida e tan-
to os que infelizmente já se 
foram. Estamos preparando 

uma ação audiovisual que vai 
ser divulgada na página do 
Movimento Ninguém Ama 
Como a Gente no sábado, 
meio-dia, que vai ao encon-
tro da temática da festa no 
domingo - explicou Fellipe 
Portella, um dos organizado-
res do Movimento Ninguém 
Ama Como a Gente.
 
Para o jogo, estão previstos:
•Mosaico de placas
•20 mil Balões
•Centenas de faixas verti-
cais
•Novas faixas exaltando o 
clube
•Um grande bandeirão 3D

A festa será em todos os se-
tores destinados à torcida 
do Botafogo. Terá mosaico, 
novo bandeirão 3D, home-
nagens e muita coisa - com-
pletou Fellipe.
O Botafogo é o líder isolado 
do Brasileirão com 48 pon-
tos, 11 a mais que o vice-líder 
Palmeiras. A equipe coman-
dada por Bruno Lage tem 
campanha perfeita jogando 
em casa: são dez jogos e dez 
vitórias no Nilton Santos.

Com aulas gratuitas para a população, equipamento do Governo do Estado rece-
be melhorias e já conta com mais de 5 mil alunos

Mais uma 
oportu-
n i d a d e 
esporti-
va para 
a garo-

tada mergulhar de cabeça: 
o Parque Aquático Júlio De-
lamare, no Complexo Espor-
tivo do Maracanã, está com 
450 novas vagas para a na-
tação infantil. As inscrições 
vão de 28 de agosto até dia 
1º de setembro, com distri-
buição de senhas a partir das 
8h, no próprio local. Haverá 
teste de nivelamento duran-
te o período de inscrição.
A natação infantil é reco-
nhecidamente uma ativida-
de física muito completa. 
No caso das crianças, essa 
prática se torna ainda mais 
significativa, pois contribui 
para o seu desenvolvimento 
físico, mental e emocional. 
O Governo do Rio tem se 
empenhado bastante para 
abrir novas vagas, e com 
isso já estamos com cerca 

de 5 mil alunos matriculados 
somente no parque aquáti-
co, com atividades gratuitas 
e de qualidade neste equi-
pamento fantástico que é o 
Júlio Delamare - disse o se-
cretário de Esporte e Lazer, 
Rafael Picciani. Ao abrir 450 
novas vagas para aulas de 
natação infantil no Parque 
Aquático Júlio Delamare, o 
Governo do Estado, em par-
ceria com a Rio Aquatics, re-
conhece a relevância desse 
esporte na vida das crianças. 
Além de ser uma forma di-
vertida de praticar atividade 
física, a natação proporcio-
na diversos benefícios para 
o crescimento saudável dos 
pequenos, já que a ativida-
de permite exercitar todos 
os grupos musculares do 
corpo, fortalecendo-os e 
melhorando a coordenação 
motora.
Além dos aspectos físicos, 
a natação também tem im-
pacto positivo no desenvol-
vimento cognitivo das crian-

ças. Estudos mostram que a 
prática regular desse espor-
te estimula o cérebro, me-
lhorando habilidades como 
concentração, raciocínio ló-
gico e memória.
Ao aprender técnicas de 
natação e seguir instruções 
dos professores, as crianças 
desenvolvem disciplina e ca-
pacidade de seguir regras. 
Outro ponto importante é 
o aspecto emocional. A na-
tação proporciona um am-
biente seguro e divertido 
para as crianças se expres-
sarem e interagirem com 
outras pessoas. Através das 
aulas, elas aprendem a lidar 
com desafios, superar me-
dos, ganhar autoconfiança 
e bem-estar emocional - 
acrescentou o subsecretá-
rio-adjunto da Secretaria de 
Esporte e Lazer, o educador 
físico Gelby Justo.
As 450 novas vagas abertas 
pelo Governo do Rio repre-
sentam uma grande oportu-
nidade para que mais crian-

ças tenham acesso a essa 
atividade tão importante.
Com as inscrições começan-
do em breve, é necessário 
estar atento aos documen-
tos necessários para efetuar 
a matrícula, como fotos 3x4, 
certidão de nascimento, CPF 
e RG do responsável, atesta-
do médico do menor e com-
provante de residência. A 
entrega das carteirinhas aos 
novos alunos em 15/09 será 
um momento especial, mar-
cando o início dessa jornada 
na natação.
Serviço: Inscrições para na-
tação infantil no Júlio Dela-
mare
Período: 28/08 a 1/09
Horário: Distribuição de se-
nhas a partir de 8h, no De-
lamare
Documentos necessários: 
Foto 3x4, certidão de nasci-
mento, CPF e RG do respon-
sável, atestado médico do 
menor e comprovante de 
residência.

O alto investimento do 
Flamengo faz com 
que os resultados 
esportivos desta 

temporada sejam questioná-
veis. No entanto, olhando para 
o lado financeiro, o clube vive 
um dos melhores momentos 
antes mesmo do fim do ano. O 
Rubro-Negro já arrecadou qua-
se R$ 280 milhões em vendas.
O valor envolve 14 negociações 
que aconteceram entre janei-
ro e agosto de 2023. As duas 
principais foram as vendas de 
João Gomes e Matheus França. 
Somente nas duas transações, 
o Flamengo arrecadou mais de 
R$ 207 milhões junto ao Wol-
verhampton (França) e Crystal 
Palace (Inglaterra).

2023 - R$ 281,5 milhões
•R$ 21 milhões - Vinícius Souza
•R$ 6,5 milhões - Natan
•R$ 104 milhões - Matheus 
França
•R$ 11 milhões - Matheusão
•R$ 2 milhões - Marinho
•R$ 2,7 milhões - Otávio

•R$ 103,2 milhões - João Gomes
•R$ 8,5 milhões - Ramon
•R$ 5,3 milhões - Matheus Thu-
ler
•R$ 1,5 milhões - Richard Rios
•R$ 1,5 milhões - Pepe
•R$ 250 mil - Gabriel Barros

•R$ 6 milhões - Vitor Gabriel
•R$ 8.5 milhões - Kauã Santos

Os números são ainda mais sig-
nificativos visto que em algu-
mas negociações o Flamengo 
mantém bônus e/ou percen-

tuais. Ou seja, alguns atletas 
podem render mais grana aos 
cofres rubro-negros mesmo já 
tendo saído do Ninho do Uru-
bu. O clube se mantém entre 
os que mais faturam com ven-
das de direitos.

Flamengo arrecada mais de R$ 280 
milhões com vendas somente em 2023

Arce elogia Fluminense do 
"melhor técnico do Brasil", 
mas aposta no Olimpia: 
"Lá vai ser outra história"

Francisco Arce deixou 
o Maracanã confor-
mado com a derrota 
de 2 a 0 para o Flu-

minense na noite de quin-
ta-feira, no jogo de ida das 
quartas de final da Conme-
bol Libertadores. O trei-
nador do Olimpia elogiou 
o Fluminense e o técnico 
Fernando Diniz, apontado 
por ele como o melhor do 
Brasil, e defendeu a postu-
ra defensiva paraguaia para 
deixar o confronto ainda 
em aberto. E se mostrou 
otimista em reverter a des-
vantagem no Defensores 
del Chaco:
- É um grande rival, assim 
como foi o anterior (Fla-
mengo). É um dos melhores 
times do Brasil, tem talvez o 
melhor treinador do Brasil, 
que é o técnico da seleção 
brasileira. A todos os adver-
sários que enfrentam aqui 
impõe sua forma de jogar. 
Hoje fizeram algo diferen-
te depois de muito tempo, 
e eu reitero o que disse a 
eles no vestiário: não tenho 
o que questioná-los de ab-
solutamente nada por tudo 
que fizeram, se não traba-
lhássemos dessa maneira 
capaz que agora estaría-
mos falando de outra coisa 
e com chances mínimas de 
passar de fase. Agora o que 
resta é fazê-los sentir tudo 
o que eles nos fizeram so-
frer. Estou seguro que lá vai 
ser outra história.
Durante a entrevista cole-
tiva no Maracanã, Arce ad-
mitiu que foi surpreendido 

pela escalação do Flumi-
nense, com John Kennedy 
no lugar de Lima, mas que 
já tinha treinado sua equipe 
para esta situação imagi-
nando que ela ocorresse no 
segundo tempo. Para o trei-
nador, o Olimpia soube se 
defender bem e vai mudar 
seu estilo no jogo da volta:
- Nos preparamos para o 
jogo, assim como também a 
situação que eles apresen-
taram de início, ao mudar 
um pouco o seu sistema. 
Por isso nós começamos de 
uma maneira diferente, se-
não seria capaz de termos 
mais dificuldades. Nós ha-
víamos treinado assim em 
Assunção, com eles tendo 
quatro atacantes forçando 
mais o jogo, não tendo a 
bola em todos os setores, 
como normalmente fazem. 
Jogo duro, típico de Liber-
tadores. Eles jogaram com 
suas armas, nós, com as 
nossas. Falamos isso depois 
do jogo, vamos com muita 
determinação, muita força 
para jogar diferente. Assim 
como nos fizeram sofrer ou 
forçar algum erro, vamos 
buscar igualar ou marcar a 
diferença na volta.
O Fluminense visita o Olim-
pia na próxima quinta-feira, 
às 21h30 (de Brasília), no De-
fensores del Chaco, no Para-
guai. O Tricolor pode perder 
por um gol de diferença 
para se classificar. Os para-
guaios terão que ganhar por 
três de vantagem, ou por 
dois e levar a disputa para 
os pênaltis. Quem avançar 
desse confronto vai pegar o 
vencedor de Internacional x 
Bolívar na semifinal.

Por Marcello Neves e 
Thiago Lima


